

## COMBATES EN EL SAN Y EL DNIESTER

# Los ingleses avanzan en la Flandes francesa

## GRAVES SUCEOS EN TRIESTE

### ITALIA

Salandra ha vuelto a encargarse del Poder. Y sigue Sonnino de ministro de Negocios Extranjeros. El pronunciamiento giolitista ha fracasado, gracias a los clamores energéticos del pueblo. Este comprende que si Austria y Alemania vencieran, lo que la primera hubiese dado a Italia, en pago de su neutralidad cómplice, no sería conservado ni siquiera seis meses después de la paz. Alemanes y austriacos, una vez tuvieran las manos libres, se volverían contra el amigo que explotaría sus momentos de angustia, y le castigarían despojándole de su meneguado botín, y quizá mutilando su territorio.

Han triunfado, en principio, los intervencionistas. ¿Es que Italia va al Cadore? ¿Es que la doble Monarquía hapsburguesa se verá acometida también por el Sudoeste?

Si la guerra estalla entre italianos y austroalemanes, éstos, seguramente, tomarán la ofensiva, a no ser que el estado de las operaciones en los frentes oriental y occidental les obligue a reducir al mínimo sus efectivos del Brennero, el Tarvis y el Isonzo.

Estudiamos brevemente el teatro de las futuras luchas. Ese estudio nos demostrará que si los austroalemanes se resignan a defenderse, perderán todas las ventajas y se expondrán a sufrir quebrantos muy graves.

Actualmente los italianos han concentrado sus masas en la llanura. Los austroalemanes tienen fuerzas considerables en las montañas. Aquellos han de subir al asalto. Estos descienden, como un alud. Es indudable que la segunda de dichas empresas es más fácil.

El frente montañoso austroalemán es atravesado por valles longitudinales que permiten la marcha rápida, hacia Italia, de las columnas de ataque. Tres grandes vías férreas, la del Brennero, que se ramifica en el Tirol y el Trentino, la de Tarvis y la del Isonzo, facilitan la acumulación de reservas y el abastecimiento de las divisiones que inician la invasión. Además, la línea del Drave, y la que desde Innsbruck, pasando por el Arlberg, va al lago de Konstanz, les será asimismo de utilidad preciosa.

Ante los austroalemanes, el ejército italiano deberá desplegarse en una estrecha llanura, cortada por ríos. Y tendrá que defender numerosas y ricas ciudades que se alzan a una ó dos etapas de la frontera. Brescia está a siete leguas de ella. Verona á cinco. Schio á tres. Feltré á dos y media. Bellune á cuatro. Udine á cuatro también. Sólo 70 kilómetros separan el paraje donde el río Adige penetra en tierra italiana de la barrera del Po, protectora de la Emilia. Y pensemos en que las batallas de hoy son libradas por contingentes enormes. ¿De qué servirían ejércitos como el de Wurmser (60.000 soldados) ó como los que pelearon en Custozza en 1866?

Los austriacos han combatido casi siempre en Italia, apoyados en el célebre cuadrilátero y teniendo detrás el refugio seguro de las montañas tirolesas. Sus ejércitos eran algo así como Cuerpos de ocupación de un país enemigo. Entre los Alpes al Norte, el Adige al Este, el Tártaro, el Po y un sector del Mincio al Sur y el Mincio y el lago de Garda al Oeste, los regimientos húngaros, bohemios y croatas se encontraban como si les amparasen los muros y bastiones de una ciudadela inexpugnable. El cuadrilátero sólo fué expugnado por Napoleón, en la prodigiosa campaña que culminara con la rendición de Mantua. Es posible que después de Marengo, Bruno, que operaba sobre el Mincio, hubiera logrado conquistarlo también. Pero la paz le detuvo. Luego, ni los piemonteses en 1848, ni los franceses tras Magenta y Solferino—ni duda porque el convenio de Villafranca puso fin á la lucha—ni los italianos unidos frente al archiduque Alberto, pudieron desalojar á los austrohúngaros de la comarca fortificada que guardaban las plazas de Verona, Legnano, Mantua y Peschiera.

Se sabe que son reunidos muchos batallones y baterías de alemanes y austriacos en el desfiladero de Tarvis y en la región de Trieste. Las fuerzas concentradas en esos puntos podrían atacar á los italianos por la cuenca del Piave y por el valle Sugana. Para el primer movimiento disponen del ferrocarril que pasa por Toblach. Para el segundo de la línea que, saliendo de Trento, se dirige á Oriente.

Algunos periódicos de Milán y Turín han dicho que hay fuerzas exclusivamente bávaras en la Valtefina y el valle Camonica. Esas fuerzas podrían amenazar, bajando velozmente á los llanos lombardos, Milán y Brescia.

¿Qué harán los italianos? Pueden adelantarse á la ofensiva enemiga avanzando sobre los Alpes tiroleses. Pueden llevar en unas baterías de Venecia á Trieste, tres ó cuatro Cuerpos de ejército, apoderarse de la ciudad y atacar de flanco la línea del Isonzo, con Gradisca y Gorz. Pueden marchar sobre Trento por la orilla del lago de Garda. Y pueden, por último, aprovechando la gran li-

nea Milán-Turin-Lyon, reforzar con 200 ó 300.000 hombres la extrema derecha aliada de Alsacia y pasar el Rhin, y entrar en Baden, forzando á Alemania á que abandone á su aliada, para defender su casa invadida...

El cuadrilátero era una magnífica posición cuando lo ocupaba un ejército que sólo podía ser atacado por el Oeste y el Sur; pero es una posición muy mala cuando hay que resistir en él á un adversario que baja desde los Alpes tiroleses. Por ello creemos que serán los austrogermanos quienes iniciarán la lucha. Y por eso creemos también que los italianos procurarán extender la zona de las operaciones á lugares muy apartados de la Lombardia y el Véneto.

Los «dreadnoughts» Dante Alighieri, Giulio Cesare y Leonardo da Vinci se han incorporado á la escuadra italiana. El Conte di Cavour se incorporará de un día á otro. Unidos á los acorazados del tipo «predreadnought» Regina Margherita, Benedetto Brin, Victor Emmanuel, Regina Elena, Roma y Napoli, constituirán una fuerza naval formidable, que impedirá á los austrohúngaros toda ofensiva en el Adriático. Únicamente los submarinos que hay en Pola y Cattaro podrán seguir efectuando salidas.

Diez y nueve de ellos, algunos de 450 toneladas, poseen los italianos. Pero ya se sabe que las escuadras que mantienen el bloqueo, y no las bloqueadas, son las que deben tener los ataques de los submarinos. Es muy difícil—aunque no imposible—que éstos penetren en un puerto militar, si los defensores del mismo no se descuidan.

Italia podrá, con sus propios medios, mandar á los Dardanelos tropas numerosas que ayuden á los francobritánicos á dar á Turquía el golpe de gracia. Italia querrá participar de los peligros del ataque supremo á Constantinopla, para, el día de mañana, tener derecho á una parte del pingüe botín...

### El Transylvania

#### Hermano del Lusitania

LONDRES, 17. La Compañía de navegación inglesa Cunard Line anuncia que el transatlántico Transylvania, hermano del Lusitania, llegará mañana á Greenock, procedente de Nueva York.

### La guerra en el mar

#### Los submarinos y las minas.

LONDRES, 17. Mr. Machamara, secretario parlamentario del Almirantazgo, contestando en la Cámara de los Comunes á una pregunta, ha dicho que desde el principio de la guerra las minas alemanas hundieron 48 vapores, causando la muerte á 93 personas, toda la dotación de dos buques y parte de la de otros dos.

Causaron destrozos en seis buques, matando á un hombre.

Los submarinos alemanes—dijo—hundieron 15 buques, matando á seis personas; causaron destrozos en dos, matando á dos marinos.

Los cruceros alemanes echaron á pique tres buques, sin originar ninguna muerte.

La Marina británica desde el 3 de julio del pasado año al 15 de mayo del corriente ha destruido ó capturado buques alemanes cuyo tonelaje se eleva á 314.495 toneladas, sin matar á tantas personas, ni neutralizar ni alemanes, en tanto que los alemanes mataron á 1.550 personas de todas las nacionalidades.

### Sucesos en Trieste

#### Es quemada la bandera austriaca.

GINEBRA, 17. La Tribuna, de Ginebra, acaba de recibir un despacho de Trieste que dice que una insurrección ha estallado en Trieste.

Segn el despacho, una gran muchedumbre, compuesta de mujeres en su mayor parte, fué á la plaza principal gritando «¡Muera el Emperador!»

Fué quemada una bandera amarilla y negra con la efigie del Emperador de Austria.

Los gendarmes y los soldados cargaron sobre la multitud, matando é hiriendo á numerosos manifestantes.

Los heridos pasan de 300.

El número de muertos no se conoce aún.

### Descalabros alemanes

#### Comunicado oficial.

PARIS, 17. Comunicado de las once de la noche:

«En Bélgica el enemigo, amenazado por nuestros ataques afortunados de los días precedentes de ser envuelto completamente, ha evacuado la noche última las posiciones que ocupaba aún en el Oeste del Canal del Iser.

Por otra parte hemos mantenido todas nuestras ganancias en la ofensiva Este.

En el Norte de La Bassée, las tropas británicas fueron la noche última contraatacadas muy fuertemente, continuando combatiendo victoriosamente.

Durante la jornada del lunes han tomado varias trincheras alemanas, causando al enemigo pérdidas muy elevadas.

Un grupo de 700 alemanes, cogido entre

el fuego de las ametralladoras inglesas y el de su propia artillería, ha sido exterminado completamente por el fuego cruzado.

Nuestros aliados han hecho un millar de prisioneros y cogido ametralladoras.

En el Norte de Arras ha reinado todo el día una bruma espesa, impidiendo á ambas partes toda acción importante.

Sin embargo, la lucha continúa muy viva, en las pendientes de Lorette particularmente; allí hemos rechazado todos los contraataques alemanes.

En Ville-au-Bois, cerca de Berry-au-Bac, el enemigo ha atacado nuestras trincheras, siendo inmediatamente detenido.

El número de prisioneros no heridos hecho por nosotros el domingo en el encuentro de Ville-sur-Tourbe es de 550, más 50 heridos.

Esta mañana, al amanecer, hemos dado un ataque en el bosque de Alilly, tomando varias obras alemanas; hicimos 250 prisioneros, varios de ellos oficiales, y cogimos tres ametralladoras.

En los límites del bosque de Le Preire, dos batallones alemanes han salido por tres veces de sus trincheras, siendo detenidos en el acto por nuestro fuego.

### Las operaciones de los rusos

#### Del Báltico á la Bukovina.

PARIS, 17. El corresponsal de Le Temps en Petrogrado telegrafía lo siguiente:

«La jornada de ayer en la orilla derecha del Niemen se ha señalado por dos nuevos fracasos para los alemanes.

A costa de grandes pérdidas, el enemigo trató infructuosamente de recuperar, por medio de ataques nocturnos reiterados á la mañana, la posición de Thaoli, base de su ocupación momentánea de la línea Libau-Vilna.

Este fracaso fué seguido de la pérdida de otra base más al Sur, la aldea de Eyzagola, centro de las tropas de cobertura alemanas dispuestas en Rossienne y á lo largo del Dubissa, á fin de asegurar, en caso necesario, la retirada.

Eyzagola se encuentra á 40 kilómetros al Noroeste de Kovno y 30 kilómetros al Sudeste de Rossienne.

Las tropas alemanas derrotadas en Chaoli y en Eyzagola se concentran actualmente hacia la calzada de Taurigen, entre las aldeas de Komje y Kelmo.

No quedan ya enemigos en toda la región al Este del Dubissa.

Al Norte, salvo en la región costera, las últimas retaguardias alemanas han vuelto á pasar las fronteras del Gobierno de Curlandia.

La línea de Libau á Vilna está de nuevo en poder de nuestros aliados, y el tráfico entre Muraviovo y Razivilichki se ha restablecido.

Desde ayer se despachan en Riga billetes hasta Muraviovo.

Se espera que el enemigo tendrá que evacuar Rossienne.

Aunque en el curso de los últimos acontecimientos hayan tenido los alemanes que enviar á las provincias bálticas nuevas reservas, parece que su situación tras los últimos reveses les obligaron á replegarse hacia la costa, que habrán de reforzar si quieren conservar Libau.

Por otra parte, anúnciase que están construyendo febrilmente un ferrocarril de vía estrecha de Memel á Libau.

En esta última ciudad sólo quedan ya 15.000 habitantes, de 90.000.

Los demás se han refugiado en otros Gobiernos.

Casi toda la Caballería alemana se encuentra en el frente oriental, donde es más útil que la guerra de trincheras del frente occidental.

Los prisioneros hechos recientemente cuentan que toda la Caballería alemana, que opera en las provincias bálticas, acaba de llegar del frente belga, y que, en general, Alemania carece de caballos.

Según las cifras alemanas, la algará rusa sobre Koenigsberg privó á nuestros enemigos de 60.000 caballos.

Los alemanes han encontrado, para sus depredaciones en las provincias bálticas, guías excelentes, que conocen á fondo el país, sus recursos agrícolas y hasta la cantidad exacta de lo que puede recolectar cada labrador.

Estos guías eran compatriotas suyos, establecidos allí antes de la guerra.

La población aborigen ha dado, por el contrario, muestras de un patriotismo digno de todo encomio.

Parece confirmarse que el avance austroalemán en Galitzia occidental está definitivamente detenido.

Nuestros aliados se atrincheran delante de la línea fortificada del San.

La operación del Dunaiak les ha hecho dueños de una banda de terreno de tres kilómetros.

La misión confiada al general von Mackensen, consistente en huir las líneas rusas, no ha sido, pues, realizada.

El grupo ruso de Lupkof ha desempeñado

el papel preponderante en el curso de la batalla Vistula-Cárpatos.

Abandonando sus posiciones sobre el desfiladero, que ya no tenía importancia estratégica para nuestros aliados, este grupo atacó sobre el flanco derecho á las tropas de von Mackensen, que no pudieron forzar el centro ruso.

En Bukovina progresan nuestros aliados sobre un frente de más de 60 kilómetros, que denota la presencia de numerosas fuerzas rusas.

La extensión del territorio tomado al enemigo equivale á más del doble de lo que se perdió entre el Dunaiak y el San.

El enemigo, derrotado, no tiene ya línea natural á la cual pueda acogerse en su retirada, para intentar contener el avance continuo de los rusos.

### Los rusos reciben armamento y municiones.

PETROGRADO, 18. Desde la reapertura del puerto de Arkhangel, Rusia ha recibido por el mismo enormes cantidades de fusiles, cañones y ametralladoras, y también muchísimas municiones. Gracias á ello, está armando otros dos millones de soldados, que, á fines de mes, marcharán al frente de batalla.

### Comunicado oficial.

PETROGRADO, 17. Comunicado del gran Estado Mayor:

«Desde mediados de abril empezaron á llegarnos noticias sobre transporte en masas de tropas alemanas desde el frente del Oeste á Galitzia occidental.

Ese estado de cosas nos obligó á suspender nuestro desarrollo en la dirección de Mezolabartchouk para no prolongar ulteriormente nuestra dislocación y adquirir la facultad de dirigir las reservas disponibles hacia el sector amenazado de nuestro frente.

Sin embargo, las fuerzas que el enemigo había decidido arrojar nuevamente contra nuestro frente resultaron tan numerosas, que nuestro tercer ejército no consiguió retrasar el empuje contra nuestro sector Cenzkowitz-Gorlitz.

Mercé á los combates encarnizados y contraataques impetuosos se consiguió que el enemigo no hundiera nuestro frente, como lo tenía proyectado.

Su acción se redujo á ataques frontales sobre las posiciones del tercer ejército, que fué ocupando sucesivamente.

El inquebrantable ímpetu de nuestras tropas les permitió, conservando el orden más perfecto, resolver los difíciles problemas del combate que les era impuesto y causar al enemigo enormes pérdidas.

Todo el tercer ejército se desplegó sobre el río San, y obligados á proceder á una concentración, pronto se acabó con los demás Cuerpos de ejército nuestros, para concordar con su frente.

Aunque estuviésemos obligados, por esas circunstancias á replegarnos de los Cárpatos, lo hicimos simultáneamente, con una ofensiva decisiva en Galitzia, y conseguimos infligir á los austriacos sobre el Dniester una desastrosa derrota en un frente pasando de 200 kilómetros.

En el transcurso de cinco días desde el 9 de mayo hicimos en esa región hasta 20.000 prisioneros y obligamos al enemigo á una completa y desordenada retirada hasta más allá del Pruth.

El día 14, nuestras baterías de largo alcance de Przemysl dispersaron una columna enemiga, que se acercaba por el Oeste, causándole importantes bajas.

En los demás sectores del San y las vertientes orientales de los Cárpatos ninguna otra acción merece señalarse.

El ejército austriaco derrotado en el Dniester, sólo se mantenía el 14 de mayo en la orilla izquierda del Pruth, en la región de Kolo-myia, con el auxiliar de refuerzos traídos por ferrocarril y empeñado en el combate las últimas reservas, compuestas de zapadores y destacamentos de nueva formación y elementos de retaguardias.

El mismo día nuestras tropas se apoderaron brillantemente de Nadvorna.

La víspera, nuestra Caballería, que forzó de un salto la defensa de cabeza de puente, se apoderó de Sniatyn.

Continuamos una persecución enérgica. En la región de Chavli los combates se desarrollan en buenas condiciones para nosotros, habiendo rechazado varios ataques.

Al Oeste de Chavli hemos atacado con éxito, cerca del pueblo de Grouzdi, una importante columna enemiga que intentaba envolver Chavli por el Norte, y la rechazamos hacia atrás.

### En Africa alemana

#### Operaciones felices.

LONDRES, 17. Los telegramas de Africa del Sur dicen que el 12 de mayo, las tropas del general Botha han entrado victoriosas en Windhvek, la capital del Sudoeste africano alemán.

Las operaciones han sido llevadas á cabo con una rapidez y una energía que hacen honor á las fuerzas de la Unión sudafricana.

El ataque se hizo por dos lados á la vez.

Al Norte, el primer Cuerpo expedicionario, bajo el mando del general Botha, desembarcó en Wolfish-Bay, ocupando Swakopmund, y en el mes de febrero se puso en marcha, remontando el río Swakop y rechazando las fuerzas enemigas, que fueron retirándose hacia la capital.

Al mismo tiempo, el general Smuts avanzaba por el Sur. Sus fuerzas se componían de tres destacamentos que operaban con independencia.

Después de varios encuentros con los alemanes, los tres destacamentos hicieron su concentración á poca distancia de Keetmanshoop, que fué ocupada el 20 de abril.

La toma de Windhvek tiene una importancia particular, por haber instalado allí una estación de telegrafía sin hilos, tan potente, que en determinadas condiciones podía comunicar hasta con Berlín, y que durante mucho tiempo ha servido de intermediaria entre el Almirantazgo alemán y los cruceros corsarios que han operado en el Atlántico.

La unión de las fuerzas del general Botha y del general Smuts no tardará en efectuarse, puesto que el enemigo es incapaz de resistir á las tropas aliadas.

### La actitud de Italia

#### Dicen los periódicos.

ROMA, 17. Los periódicos se muestran unánimes en estimar la necesidad de la unión sagrada en presencia de los graves acontecimientos próximos.

### Con el Rey.

El Rey recibió tres veces al jefe del Estado Mayor general durante la última conferencia que celebró con los Sres. Salandra y Sonnino.

### Una manifestación.

Una manifestación llegó ante el Palacio Real. Enarbolada una bandera, provocó en el público un entusiasmo delirante.

### Para el jueves.

En el Consejo de ministros que se ha reunido esta mañana, se ha estudiado la declaración que se hará el jueves ante la Cámara.

### El incidente de la frontera.

ROMA, 17. Agencia Stefani publica una rectificación respecto al incidente de frontera austroitaliano.

Dice textualmente: El 14 de mayo, á las siete de la mañana, un oficial alpino, comandante de un puesto de frontera, sorprendió á una patrulla austriaca de cuatro soldados, dos de ellos armados, en territorio italiano, que subían al monte Mittagsskopf, en el término de Dogna.

La patrulla austriaca, viéndose reconocida, se apresuró á reparar la frontera, salvo el soldado de la Landwehr Eustaquio Comberger, del 27.º de Infantería, de guarnición en Ugowitz, quien alcanzado mientras se hallaba en territorio italiano, fué conducido al puesto de Chiussaforte.

Al día siguiente, 15, Comberger fué llevado ante el comandante del puesto de Chiussaforte para ser interrogado.

### Preparando la marcha.

ROMA, 17. Los periódicos italianos dicen que Bülow y Macchio parece que toman disposiciones para abandonar Roma en trenes especiales, los cuales están preparados para llevar á Bülow, Macchio y Chiaso á la frontera.

### Venecia intervencionista.

VENECIA, 17. Cinco senadores y cuatro diputados de Venecia han visitado al prefecto para expresarle los sentimientos de profundo patriotismo de la población, y de angustia al mismo tiempo, ante la idea de que el porvenir de Italia pueda ser comprometido, y tal vez destruido, por una política de renuncia á la intervención de Italia en la guerra.

Añadieron que estaban decididos á apoyar al Gobierno en esa intervención, que impone los intereses nacionales.

### Entrevista comentada.

ROMA, 17. El Rey ha celebrado una conferencia con el Presidente del Consejo y el ministro de Estado, á la cual ha asistido también el jefe del Estado Mayor del Ejército.

Créese que en esa conferencia se han ultimado los preparativos militares.

### El «Libro Verde».

ROMA, 17. La imprenta de la Cámara de diputados tiene casi acabada la impresión del nuevo «Libro Verde», que será distribuido entre los representantes de la nación el día 20, al reanudarse las tareas parlamentarias.

Ese libro contiene notas de extrema gravedad.

También se dice que en él se publica la declaración oficial de la Triple Alianza.

### Manifestación popular.

ROMA, 17. Las manifestaciones á favor de la guerra continúan en toda Italia.

En Roma se ha celebrado una imponentísima manifestación, que llegó hasta el palacio municipal. Allí el alcalde pronunció un discurso de tonos altamente patrióticos.



que no está al alcance de nuestro entendimiento. —Anunciando desde Nueva York que mister Dornburg se dispone a abandonar América.

De Alemania y Austria

VIENA, 17 (3 tarde.) (Por Pola y Barcelona.)

Los corresponsales de guerra de la Prensa comunican que la importancia de los éxitos obtenidos en el frente de la Galitzia occidental por las tropas austroalemanas, se acentúa cada día más; que el total del frente ruso está de tal modo quebrantado, que ninguno de los comandantes de sus ejércitos es capaz de organizar nueva línea de defensa en sus posiciones, ni puede atravesar el río San por el lado Este.

El frente de batalla de las tropas austroalemanas adelanta también hacia las llanuras del Dniester. En este punto, el intento de una ofensiva contra las líneas del Pruth, que no ha tenido carácter estratégico de importancia, igual que el intento de abrise paso con grandes contingentes en el Norte de Kolomoia, fueron rechazados. Las posiciones al Norte de Czernowitz continúan todavía firmemente en poder de las tropas austroalemanas.

El Cuartel general turco dice de Constantinopla que ayer en los Dardanelos, ni por mar ni por tierra se verificaron operaciones de importancia.

NORDEICH, 17 (11,20 noche; hora de la Europa central). El gran Cuartel general alemán dice del teatro occidental de la guerra que al Norte de Iprés, al Oeste del Canal, cerca de Steenstraete y Het Sas los alemanes abandonaron sus posiciones avanzadas, retirando sus débiles fuerzas a las posiciones principales en la orilla Este del Canal, para impedir pérdidas por un violento fuego de artillería.

Al Sur de Neuve Chapelle las tropas inglesas mantienen las partes de la primera línea alemana conquistadas en las luchas de anteaer. El combate continúa aún.

Al Norte de Arras, cerca de Ablain y Neuville, los alemanes rechazaron, con grandes pérdidas, los ataques franceses.

Cerca de Ailly y en el bosque de Le Prestre se han desarrollado luchas de Infantería de poca importancia.

Varios dirigibles alemanes atacaron con éxito los puertos fortificados de Dover y Calais.

En el frente oriental, en las orillas del Dubissa, en la región de Eiragola y Czelskizki, así como al Sur del Niemen y cerca de Mariampol y Ljudwinow, han sido rechazados los ataques rusos.

Entre los prisioneros rusos hechos en las luchas de Szawle se encuentran reclutas del reemplazo de 1916 que sólo han tenido cuatro semanas de instrucción.

En el Sudeste, entre el Pilica y Vistula alto, así como en el frente Sambor-Stryj-Stanislaw, continúa el avance austroalemán. Cerca de Jaroslau, y más hacia el Norte, éstos han logrado pasar el río San en varios puntos.

Se lucha por la posesión de Przemysl.

NORDEICH, 18 mayo de 1915, a las once y treinta de la mañana.

VIENA. En el frente de la Galitzia, el día de ayer ha sido de poca actividad. Las fuerzas austriacas han ganado terreno y se han apoderado en la región de Drohobycz de 5.100 prisioneros rusos, además de ocho ametralladoras.

ROMA. Dice la Agencia Reuter que el Consejo de ministros se ha ocupado ayer de la declaración que leerá el jueves en la sesión de las Cortes italianas.

BERLIN. El diario semioficial Norddeutsche Allg. Ztg. hace notar que carecen enteramente de fundamento las noticias de la Prensa francesa, referentes a las negociaciones entre los Gobiernos francés y alemán sobre canje de prisioneros de guerra inútiles, culpando al Gobierno alemán de que el asunto vaya haciéndose largo y que los alemanes sólo tiendan a que pasen días sin resolver nada en concreto.

BUDAPEST. El presidente de las Cortes húngaras, conde de Tisza, ha declarado que los intereses de Hungría y de Italia convergen en muchos puntos.

Los húngaros están ligados a la suerte de la Monarquía de los Habsburgos.

Hay que esperar y confiar que las relaciones amistosas continuas entre dicha Monarquía e Italia no se quebranten.

Los intereses por ambos lados son grandísimos.

Las dificultades que hay que vencer entrañan una gran responsabilidad.

No se ventilarán por razones de táctica ni tampoco por quitar de en medio dificultades momentáneas, sino con la convicción íntima que obrando así serviremos a los intereses perennes de la patria.

El orador cree que este procedimiento que sigue el Gobierno tendrá eco en la opinión pública.

Está convenido que al poner sobre base firme la amistad entre la Monarquía austro-húngara e Italia, esta amistad será el punto de partida de una aproximación, cuyas sensaciones prestarán nueva savia a la unión entre las nacionalidades austro-húngaras e Italia.

Un zeppelin sobre Duvres

Lanza cuarenta bombas.

LONDRES, 17. Esta madrugada ha volado sobre Duvres un zeppelin, que arrojó unas 40 bombas, resultando varias personas heridas.

Los británicos rompen el frente

Comunicado oficial inglés.

LONDRES, 17. Comunicado del Cuartel general británico: «El primer Cuerpo de ejército inglés ha dado con completo éxito un ataque entre Festubert y Richeburg, rompiendo la línea enemiga en la mayor parte del frente, en una distancia de dos millas.»

Continúa el combate, en el que nuestras valientes tropas se están batiendo de un modo brillante.

En las cercanías de Iprés hay tranquilidad.»

Los intervencionistas

Manifestación imponente.

ROMA, 16. (Recibido el 17.) A las seis de la tarde una muchedumbre enorme, reunida en la plaza del Pueblo, hizo una manifestación intervencionista.

En ella figuraban numerosos diputados y Asociaciones con innumerables banderas.

El inmenso cortejo se dirigió hacia el Quirinal, pasando delante de las habitaciones del Sr. Salandra, del ministerio de Agricultura y del de la Guerra, donde los manifestantes dieron muchísimas voces y vivas.

A las siete y media, el cortejo llegó a la plaza del Quirinal, llenando la plaza.

El desfile de la manifestación duró más de tres cuartos de hora.

Cuando se izó en el balcón central de la Consulta la bandera, la muchedumbre prorumpió en grandes gritos y aplausos.

Después de ejecutarse el himno nacional los manifestantes se dispersaron, sin que ocurrieran incidentes.»

Luchas en la frontera austroitaliana

¿Un destacamento austriaco aniquilado?

PARIS, 15. De Roma envían a los periódicos parisinos despachos fechados en Udina, dando cuenta de que una compañía de cazadores austriacos atravesó la frontera el día 14.

Acudieron fuerzas de alpinos italianos, entablándose vivo tiroteo, al que siguió una carga a la bayoneta dada por los italianos, que hicieron pasar nuevamente la frontera a los invasores, haciéndoles un prisionero.

El «Gaulois» dice, en un despacho de su corresponsal, que un destacamento austriaco atravesó la frontera del Trentino y fué aniquilado por las tropas italianas.

Despachos de Basilea dicen que asciende a 1.700.000 el número de italianos movilizados ya.

De Roma dicen que los embajadores austriaco y alemán tuvieron anoche en «Villa Malta» una conferencia, que duró cerca de dos horas.

Ordenes militares

En Trieste.

GINEBRA, 17. La autoridad militar de Trieste acaba de publicar una orden prohibiendo la circulación de automóviles y motocicletas.

Un llamamiento del ministerio de la Guerra ordena la movilización en masa de todos los hombres de diez y ocho a cincuenta años.

La incorporación comenzará inmediatamente y deberá terminar el 22 de mayo.

No hay movilización

En Suiza.

GINEBRA, 17. Una nota oficiosa desmiente que haya sido ordenada la movilización.

El Consejo federal no ha decidido nada sobre la movilización de unidades, y sólo se ha limitado a reemplazar algunas tropas.

El nuevo Gabinete italiano

Tres ministros sin cartera.

GINEBRA, 17. Comunican que el Gabinete Salandra, cuya dimisión no fué admitida, será completado agregando tres o cuatro ministros sin cartera, uno de los cuales será Barcellai, socialista independiente, cuyas simpatías por Francia son conocidas.

Entre los ministros figurará también un miembro del partido de Giolitti.

El Rey ha recibido esta mañana al diputado Sr. Doselli.

En el frente ruso

El avance austriaco, detenido.

PETROGRADO, 17. Parece confirmarse que el avance austroalemán en Galitzia Occidental está paralizado.

Los rusos se han atrincherado ante la línea fortificada del San.

La acción confiada al general Mackensen, que consistía en romper la línea rusa, ha fracasado, a pesar de su prodigalidad en vidas humanas.

Homenaje a Venizelos

En Salónica.

SALONICA, 17. A causa de los ataques de una parte de la Prensa contra Venizelos, diferentes entidades de Salónica acaban de dirigir al antiguo Presidente del Consejo un telegrama expresando su profundo reconocimiento por los eminentes servicios prestados a Grecia y a la causa del helenismo.

El telegrama contiene un centenar de palabras y va suscrito por 17.000 firmas.

Los insurrectos albaneses

Son combatidos.

DURAZZO, 17. Habiéndose informado Essad pachá de que los insurrectos albaneses organizaban matanzas contra los cristianos, ha enviado contra ellos importantes destacamentos.

Los insurrectos fueron derrotados, y se les cogieron seis cañones con marca de fábrica austriaca.

Las diferentes salidas victoriosas de la guarnición de Durazzo le han proporcionado a Essad pachá numerosos partidarios entre los elementos sanos del país.

El concurso serio de Italia ha contribuido a que el partido nacional aumente al mismo tiempo que disminuyen los austrófilos y turcófilos.

La campaña de Camerun

Un éxito de los franceses.

PARIS, 15. Una columna francesa del Africa occidental francés ha tomado brillantemente el 11 de mayo el puerto de Escka, en el Camerun.

Las pérdidas francesas son insignificantes. Las de los enemigos fueron bastante importantes.

Un zeppelin sobre Calais

Lanza bombas y causa víctimas.

CALAIS, 17. Esta noche un zeppelin, que venía del mar, voló sobre Calais y arrojó varias bombas en diferentes barrios.

Dos niños fueron muertos y una mujer herida.

Los daños materiales no tienen importancia.

En el frente de los aliados

Parte oficial francés.

PARIS, 17. Comunicado oficial de las tres de la tarde: «En la región de Hetzas nuestros progresos han continuado.

Hemos tomado ayer tarde una casa fuertemente defendida por el enemigo y pasado a la primera línea de trincheras alemanas en la orilla Este del canal, haciéndoles 145 prisioneros y tomándoles cuatro ametralladoras.

Un contraataque enemigo fracasó completamente.

Nada nuevo al Norte de Arras, donde la lluvia ha empezado a caer, si no es la lucha violentísima de artillería en la región de Loreto y el fracaso sangriento causado en esa misma región a cuatro contraataques alemanes, quienes han sufrido grandísimas pérdidas.

Sobre el resto del frente, nada que señalar. Sobre el Oise, cerca de Bailly, los alemanes, sin duda para impresionar a nuestros tiradores musulmanes, han colocado delante de nuestras líneas una bandera turca, color verde, con una media luna.

Nuestros africanos contestaron derribando a tiros la bandera; luego, uno de ellos fué a buscarla y la trajo a nuestras líneas.»

EN PROVINCIAS

En Algeiras

Cañoneo en las costas de Marruecos.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Varios pescadores que se dedicaban a pescar cerca del Estrecho refieren que anoche escucharon fuego de cañón, sostenido durante una hora, en dirección a la costa de Marruecos, y que vieron navegar a un acorazado de gran porte y a varios torpederos, que procedían de los mares de Poniente y llevaban rumbo a Gibraltar.

Noticias de Gibraltar

Las averías del «Eburnia».

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Continúan noche y día las operaciones de achicar el agua que hace el vapor «Eburnia», que embarrancó en Punta Siry.

Se utilizan potentes bombas, y al mismo tiempo se le aligera de la carga, lo que ha permitido apreciar que las averías son más importantes de lo que se creyó al principio.

Rescate de cautivos.

Se espera de un momento a otro en Gibraltar la llegada de otro de los cautivos que se quedaron en poder de los moros. El que se espera pertenece a la dotación del «Eburnia».

Otro salvamento.

También se hacen grandes esfuerzos para salvar el vapor que encalló en el arrecife del Peñón de Gibraltar, próximo a la farola de Punta Europa.

Ha sido arrojado al agua casi todo el cargamento, compuesto de trescientas toneladas de mineral de hierro.

Para armarlo con cañón.

Ha fondeado en Gibraltar el hermoso vapor de gran tonelaje «Celtic», perteneciente a la Compañía White Star. Este buque entró en el puerto militar con objeto de montar cuatro cañones y recibir las provisiones de municiones. También embarcará la dotación de artilleros acordada para esta clase de buques, que se ven precisados a cruzar los mares de la zona de guerra, con objeto de que puedan defenderse de los submarinos.

¿Es un transporte?

También ha fondeado fuera del puerto de Gibraltar un hermoso transatlántico, pintado de blanco, cuya nacionalidad se ignora; pero se supone sea inglés y destinado al servicio del Almirantazgo británico, como transporte de guerra.

Buques en reparación.

Actualmente están reparando averías en el Arsenal de Gibraltar dos buques de guerra y tres mercantes, redoblándose la actividad en estos trabajos.

En Valencia

La fuga de los alemanes.—Lo que cuenta el patrón.

VALENCIA. (Lunes, noche.) Prosiguiendo el comandante de Marina el sumario contra el patrón de la barca «San Juan», a cuyo bordo se fugaron 12 alemanes, le ha impuesto 125 pesetas de multa por entrar en el puerto llevando marineros que no figuraban en el rol.

Ha declarado el patrón que cuando se hizo a la mar fué con intención de dedicarse a la pesca de palangre; pero sorprendieron la barca 12 alemanes, que pasando a bordo, le obligaron a que hiciese rumbo a Génova; pero antes de llegar fué detenida por un submarino francés, que apresó a los alemanes y dejó la barca en libertad.

La opinión general es que no son ciertas las explicaciones del patrón, sino que el viaje no ha tenido el éxito apetecido.

EN MADRID

Informes oficiales

La actitud de Italia.

Los informes oficiales confirman que continúan en Italia las manifestaciones en pro de la intervención.

Los socialistas se han unido a otros elementos que, como ellos, defienden la neutralidad.

El Gobierno que preside el Sr. Salandra, afrontando la situación, se dispone a presentarse en las Cámaras el día 20, llevando soluciones favorables a los aliados.

FIGURA DEL DIA

Antonio Salandra

Las circunstancias actuales dan un relieve excepcionalísimo en la esfera internacional a la figura de Salandra, ilustre político italiano a quien el Rey Víctor Manuel ha ratificado su confianza para que, al frente del Gobierno dimisionario, siga rigiendo los destinos de Italia, tal vez llamados en fecha muy próxima a introducir por nuevos derroteros la descomunal contienda en que todos los países del mundo tienen fijas sus miradas.

Nació Salandra en Troia, en 1853. Tiene ahora, por consiguiente, sesenta y dos años.

De mediana estatura, fuerte, barba y nariz energícas, tez bronceada, mirada tranquila, penetrante, un poco soñador, constituye la imagen representativa del tipo vigoroso de la Italia meridional.

Fuó elegido diputado por primera vez en las elecciones generales del mes de mayo de 1886. Representó entonces el primer distrito de Foggia, y muy pronto la circunscripción de Lucera.

Profesor facultado de Derecho constitucional en la Universidad de Nápoles, pasó luego como catedrático numerario de Derecho administrativo a la Universidad de Roma.

En esta famosa Facultad ha explicado brillantemente y sin interrupción sus cursos durante treinta años, apartándose sólo de la función pedagógica en los intervalos que así lo han requerido sus funciones administrativas y las exigencias a que se ve sometido todo hombre de Gobierno.

En el ambiente apacible y sereno de la Universidad, en amistosa convivencia con sus alumnos, fué donde Salandra maduró, estudió y desarrolló sus teorías de hombre de Estado.

Abogado de los más ilustres, tiene una elocuencia mesurada, un gesto sobrio, una inmovilidad, una calma, un dominio de sí mismo tan extraordinario, que nadie le creería italiano.

A su profunda y amplia cultura jurídica y política une un gusto literario de los más depurados y se recuerda siempre con gusto una lectura de Dante que dió Salandra hace algunos años ante lo más selecto de la aristocracia intelectual y mundana de Roma con un éxito de los que difícilmente se olvidan.

Así se explica que en medio de las terribles preocupaciones diplomáticas de los días pasados, tuviese Salandra el buen gusto de llamar a Gabriel d'Annunzio para que fuese la figura principal en la conmemoración de Quarto.

Subsecretario de Estado en el ministerio del Tesoro y en el de Hacienda con Sonnino en el último Gabinete de Crispi (diciembre de 1893-marzo 1896), fué ministro de Hacienda con Sonnino (febrero-mayo 1906) y ministro del Tesoro, también con Sonnino, en el famoso Ministerio de los cien días (diciembre 1909-marzo 1910).

Hace próximamente quince años fundó con Sidney Sonnino el «Giornale d'Italia». Una redacción política y literaria de primer orden aseguró a este periódico, en poco tiempo, un éxito inesperado.

El órgano de la «Piazza Sciarra», abierto a todas las polémicas nacionales más ardientes, a todas las corrientes de pensamiento, a las discusiones filosóficas, a los debates religiosos, a las escuelas literarias y artísticas más diversas, constituyó un factor poderoso de la evolución política de la nueva conciencia nacional italiana.

Organo de oposición al giolittismo, el «Giornale d'Italia» sostuvo una lucha sin cuartel contra la dictadura del diputado de Dronero.

Al empirismo de Giolitti, a su concepción política de vivir al día y del equilibrio numérico de las fracciones, opuso Salandra la teoría clásica del prestigio y de la autoridad del Estado como «suprema garantía de las condiciones indispensables para la existencia y el mejor desenvolvimiento de la libre actividad de los individuos y de las colectividades», según la expresa el propio Salandra en su obra «Politica y Legislación», publicada en Roma este mismo año.

Hombre moderno, amplia esta concepción del estatismo admitiendo la necesidad de una amplia autonomía municipal y provincial, y llevó su espíritu de reforma hasta la aplicación del «referéndum» municipal, como instrumento de descentralización administrativa.

Esta intuición del progreso democrático y de las necesidades económicas del Estado explican la situación actual de Salandra y de Sonnino, que fueron los «leaders» del grupo liberal constitucional.

Recuérdese en qué condiciones aceptó Salandra la Presidencia del Consejo el 21 de marzo de 1914. Giolitti, en la imposibilidad de resolver el problema financiero, fiscal, social y militar, abandonó el Poder, después de la salida de los dos ministros radicales de su Gabinete: Sacchi y Ciaffelli.

La sucesión constituía una carga harto pesada. Eran precisos la altísima honorabilidad, la rectitud política, el patriotismo clarividente de Salandra, su preparación y la conciencia de su fuerza, para aceptarla.

Habiase lanzado a la ruda tarea con entusiasmo. En los cajones de su despacho se encuentran muchos proyectos; hasta un proyecto detallado de nuevo reglamento para los carteros rurales.

Pero la crisis europea le obligó a abandonar todo su programa de reformas interiores para consagrarse exclusivamente a la defensa militar del país.

Afirmó la neutralidad de Italia en una declaración de 1.º de agosto, cuyos términos es oportuno recordar:

«El espíritu y la letra de la Triple Alianza son tales—decíase en ella—, que para Italia no hay ocasión de considerar un «casus foederis». Italia mantendrá, con respecto a los aliados, una actitud amistosa de carácter diplomático, y esperará el curso de los acontecimientos, «reservándose su intervención en el conflicto en una fase sucesiva».

Los que están al corriente de los engranajes de la Triple Alianza han podido apreciar en

estos momentos todo el valor de la declaración referida.

El día 20 del actual, fecha señalada para la apertura de las Cámaras italianas, es también la fecha del 33.º aniversario de la Triple Alianza, firmada el 20 de mayo de 1882.

No puede ser más crítico el momento. Tampoco puede ser más significativa la continuación del Gabinete Salandra.

La novillada de ayer

Los novillos de ayer pertenecían a la ganadería de Pérez de la Concha.

Los espadas eran Alé, Chinito y Fortuna.

La entrada, buena al sol y mala a la sombra.

PRIMERO

Negro, buen mozo y con respetable cuerna. Alé intenta abrirse de capa; pero el viento no le deja.

El novillo toma cinco picotazos, a cambio de tres vuelcos y un caballo difunto.

Alvaradito Chico pone un par que se aplaude, y Ciervana otro a la media vuelta.

Repite el primero en igual forma. Alé hace una faena breve y movida y lo despacha de una caída.

SEGUNDO

Negro, bragao, con buenas defensas y bonita lámina.

Chinito se abre de capa y tiene que abandonar, porque el toro lo entablara varias veces.

El toro, sin bravura, acomete cinco veces a los de aupa, causándoles dos bajas, mientras que a él apenas si le hacen daño.

Sotito y su compañero lo hacen muy medianamente con los palitroques.

Chinito hace una faena breve y valiente, entra regularmente y deja media contraria y atravésada.

Un pinchazo bueno y una casi entera algo delanterilla.

Intenta el descabello con la puntilla y acierta al tercer golpe.

TERCERO

Jabonero sucio, de buen tamaño; pero flacucho.

Acomete cinco veces a los montados, y una vez cumplida esta misión se pasa a banderillas.

Entre Pelucho y su colega se realiza el hecho, prendiendo los muchachos tres pares que no pasan de aceptables.

Fortuna muetea bastante medianamente, y al entrar a matar lo hace marchándose, para dar un pinchazo malo.

Repite con otros dos pinchazos algo mejores.

De nuevo pincha dos veces más. Liega el primer aviso.

Fortuna intenta varias veces el descabello, y al fin acierta cuando el alguacil llegaba con el segundo apremio.

CUARTO

Jabonero, de buen tamaño y con mejores puñales.

El toro no tiene nada de bravo. Pero como pega un poco, la lidia resulta infame, rodando por el suelo toreros, picadores y caballos.

Quedan tres jacos difuntos.

Alé quita los palos y clava un par al cambio que se aplaude.

Terminan el tercio los del turno con dos pares medianos.

Alé brinda a los hermanos Gallo, que ocupan el palco núm. 116. Hace una faena valiente, da un pinchazo bueno y termina con un golletezo, que le vale un billete de 100 pesetas que le regalan los Gallos.

QUINTO

Retinto, pequeño, pero sin pizca de bravura, librándose del fuego a fuerza de acoarsele.

Chinito hace dos buenos quites, que se aplauden.

En palos queda mejor Sotito.

Chinito brinda a los del sol, muetea cerca y solo.

Entra despacho y derecho, resultando la escocada contraria.

Acierta con la puntilla al primer golpe. Ovación y vuelta al ruedo.

SEXTO

Castaño claro, voluntario y noble. Acomete bien a los piqueros.

Estos le agujeran el costillar, dejándole uno la puya. Al sacársela se atranca y queda el regatón dentro.

En una embestida, los de a pie se hacen un lío y se encuentran Pelucho y otro achuchados por un caballo, al saltar la barrera.

Pelucho ca

# Informaciones de provincias

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
18 de mayo de 1865.

Leemos en *El Eco de Igualada*:  
«En la reconstrucción de una parte de la casa número 16 de la Rambla de esta villa se ha encontrado sobre un portal una inscripción con letras bermejas, bastante grandes, que dice: «Fernando de Antequera, Rey de Aragón, 1416.»  
Data esto del año 1416, en cuya época el Rey D. Fernando I de Aragón, en los deseos de volver a Castilla, a fin de ver si mejoraría su salud y al objeto también de que el reino de Castilla alzase la obediencia a Benedicto, a ejemplo de Aragón, reparó en esta villa a consecuencia de haberse agravado la dolencia, muriendo en esta casa que le servía de palacio.»

## EL CUMPLEAÑOS DEL REY

### EN BARCELONA

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Las juventudes liberales celebrarán esta noche el santo del Rey con un banquete y una función de gala en el salón del Circolo obrero liberal.

Anoche conmemoró la festividad, con un «lunch», la Asociación Obrera Monárquica. La fiesta del cumpleaños del Rey se ha celebrado hoy con arreglo a la Ordenanza.

La recepción en la Capitanía general se ha celebrado con gran brillantez, y ha estado tan concurrida como pocas veces se ha visto.

Ha asistido el Cuerpo consular en pleno, incluso el cónsul de Serbia.

Los cónsules de Francia y Alemania salieron al mismo tiempo.

Asistieron todas las autoridades civiles, docentes y eclesiásticas, excepto el gobernador, que sigue indispuerto.

Del Ayuntamiento asistieron los tenientes alcaldes Sres. Vallés, de la Defensa Social; Granet, liberal monárquico, y el regionalista Fortuny, con el secretario.

### EN VIGO

VIGO. (Lunes, tarde.) Con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey se ha celebrado una recepción en el Gobierno militar.

Asistieron al acto todo el elemento oficial, el Ayuntamiento, el clero y las colonias extranjeras.

### EN ALGECIRAS

Las baterías españolas e inglesas y de los buques de guerra.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey Don Alfonso, hicieron salvas de las baterías de la plaza de Gibraltar, de los buques de guerra ingleses, del fuerte de Santiago, de Algeciras y del crucero *Cataluña*.

### EN BURGOS

#### Recepción en la Capitanía general.

BURGOS. (Lunes, noche.) En la Capitanía general se ha verificado recepción con motivo del cumpleaños del Rey.

Por indisposición del general Alfau, recibió a las autoridades el gobernador militar, general marqués de San Juan de Puerto Rico. Rindió honores una compañía del regimiento de San Marcial con bandera y música.

Concurrieron todas las bandas de la guarnición, y numeroso público a escuchar el concierto.

### EN SEVILLA

#### Recepción militar.

SEVILLA. (Lunes, noche.) Celebrando el cumpleaños del Rey se ha verificado en Capitanía general una recepción, que ha estado lucidísima, concurriendo nutridas Comisiones.

El capitán general, Sr. Orozco, acompañado de todos los generales de la plaza, recibió a las representaciones.

Rindió honores una compañía del regimiento de Granada.

### EN TETUAN

#### Recepción en la Residencia.

TETUAN. (Lunes, noche.) Con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey se ha verificado una brillante recepción en la Residencia.

Asistieron todas las Delegaciones, nutridas representaciones de elemento civil y militar y todo el Gobierno moro y notables de la ciudad, presididos por el bajá.

El ministro de Justicia, Erkimi, así como el kaid de Massuar, lucían las placas de Isabel la Católica, cuya condecoración les ha sido concedida hace pocos días por el Rey, y cuyas insignias les fueron ayer solemnemente impuestas por el general Marina.

Habló el Gran Visir, Ben Azuz, en nombre del Gobierno moro, testimoniando el afecto hacia el Rey de España y su ilustre representante el general Marina.

Después el bajá Mohamed Torres pronunció un discurso de entusiasta adhesión, diciendo que ponía su vida, sus bienes y cuanto posee a disposición de España.

Contestó el general Marina al Gran Visir y al bajá, agradeciendo las pruebas de adhesión a España y de afecto al Rey, y ofreciendo el apoyo de España para cuanto significara prosperidad de la zona de Marruecos encargada a su protección.

Al terminar la recepción militar, desfilaron por la plaza de España las fuerzas que habían rendido honores, y que eran una compañía de Infantería, dos secciones de Caballería y una batería de Artillería rodada.

Los edificios públicos ostentan colgaduras e iluminaciones.

### En el Consulado.

Por la tarde, el cónsul de España recibió

al Cuerpo consular, haciendo los honores el cónsul y su esposa, que obsequiaron a los visitantes.

### EN TANGER

#### «Tedéum» y recepción.

TANGER. (Lunes, noche.) Para conmemorar el cumpleaños del Rey, se cantó esta mañana un solemne *Tedéum*, oficiando el obispo de Fes.

Al acto asistieron el ministro Sr. López Roberts con el personal de la Legación y del Consulado, el elemento oficial y todas las personalidades de nuestra colonia.

Después se celebró una recepción del elemento musulmán, en la Legación, concurriendo muchos y prestigiosos moros.

Por la tarde fué recibida nuestra colonia con la amabilidad proverbial en los señores de López Roberts.

## LAS SUBSISTENCIAS Y EL TRABAJO

### EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Lunes, tarde.) Los tableros han aumentado en veinte céntimos el precio del kilo de carne.

Las autoridades se preocupan de la subida de precios de los artículos de primera necesidad.

### EN MEDINA DEL CAMPO

#### El paro por la subida del pan.

VALLADOLID. (Lunes, noche.) Comunican de Medina del Campo que con motivo de la subida en el precio del pan se planteó el paro general en todos los oficios.

Todos los comercios están cerrados. Hasta ahora no se tiene noticia de que hayan ocurrido incidentes; pero el gobernador civil, con acertada previsión, ha ordenado que se concentren algunas fuerzas de la Guardia Civil.

Esta tarde se han reunido los patronos de todos los gremios y personalidades de las clases pudientes, y han tomado el acuerdo de señalar en 35 céntimos de peseta el kilogramo de pan para las clases obreras y menesterosas, abonando entre los reunidos la diferencia que resulte del precio mínimo a que dicen los tahoneros que pueden expender el pan.

Se supone que con este acuerdo quedará solucionado el conflicto.

### EN MALAGA

#### Los arrumadores.

MALAGA. (Lunes, noche.) Ha surgido un conflicto, planteado por los arrumadores de los muelles, quienes se niegan a que sean pesados en básculas los trigos procedentes de la Argentina, pretendiendo que se pesen con romana para que se emplee más personal.

Diversas conferencias celebradas para solucionar el conflicto han sido inútiles.

Los capataces han solicitado el amparo de la fuerza pública para realizar la operación del peso.

### EN LAS MINAS DE RIOTINTO

## EL JEFE DE TALLERES, ASESINADO

#### Detención del agresor.

HUELVA. (Lunes, noche.) Comunican de Riotinto que cuando iba a pasar junto a unas vagonetas el jefe de los talleres de las minas, Mr. Agustín Lindón, de nacionalidad inglesa, le salió al encuentro el obrero parado actualmente y representante del Sindicato, José Márquez, y le dió siete puñaladas, una de ellas en el muslo derecho, que le seccionó la femoral.

Un grupo de obreros persiguió al agresor, y éste fué detenido por un guardia municipal, quien le ocupó un enorme cuchillo.

El suceso ha causado en Riotinto enorme sensación.

La víctima era apreciadísima.

Residía desde hace muchos años en España, y casó con una española, con la que tuvo numerosos descendientes.

#### Las causas del asesinato.

HUELVA. (Lunes, noche.) Créese que el asesinato de Mr. Lindón, en Riotinto, es consecuencia de un movimiento societario.

Desde ayer se advertía en Riotinto un ambiente de agitación y malestar.

Hoy por la mañana, un numeroso grupo de obreros sin trabajo se situó frente a las oficinas de la Dirección, solicitando ocupación en formas poco corteses.

Como los jefes contestaran que esperasen a que hubiera ocasión para colocarles, se oyeron vivas protestas, teniendo que acudir a disolver los grupos la Guardia Civil.

Entonces, José Márquez, el agresor, se situó detrás de una vagoneta que había en un paso obligado para Mr. Lindón.

Este no llevaba arma alguna consigo.

Mr. Lindón estaba a punto de jubilarse.

Al comunicarle la triste noticia a sus hijos, que residen en Huelva, desarrollóse una emocionante escena.

Mañana será trasladado el cadáver a esta capital.

## PEKEGRINOS AL PILAR

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Han comenzado ya a llegar peregrinos.

Mañana llegarán cuatro trenes. Con esta peregrinación vienen los obispos de Barcelona, Vich y Solsona y el preconizado de Gerona.

El arzobispo de Zaragoza, Sr. Soldevila, ha organizado una velada literario-musical en honor de los prelados forasteros.

Se celebrará el miércoles en el Casino Mercantil.

Se ha instalado para los peregrinos un centro de información.  
Las Asociaciones piadosas han invitado a sus asociados a que acudan a recibir a los peregrinos.

### ANDALUCIA

#### El Sr. Lerroux.

CADIZ. (Lunes, tarde.) Llegó el diputado republicano Sr. Lerroux.

En la estación le recibió el diputado señor Sánchez Robledo.

El día 21 marchará el Sr. Lerroux a Canarias para asistir a una fiesta literaria en Santa Cruz.

Aprovechará este viaje para hacer propaganda política.

A fines de mes regresará a Cádiz, y con sus amigos políticos recorrerá varios pueblos de las provincias de Cádiz y Córdoba, marchando después a Madrid.

#### El «Antonio López».

CADIZ. (Lunes, tarde.) El capitán del *Antonio López* comunica por radiograma que el domingo, a medio día, se encontraba a 30 millas al Noroeste de la isla de Flores.

#### El nuevo director de la Normal.

MALAGA. (Lunes, noche.) Se ha verificado con gran solemnidad la toma de posesión del nuevo director de la Escuela Normal de Maestros, D. Antonio Quintero Cobos.

Asistieron los profesores, los académicos de Bellas Artes y otras personalidades.

Los antiguos directores, D. Antonio Sánchez Balbi y D. Antonio Blanca, saludaron cordialmente a su sucesor, quien obsequió a sus compañeros con un lunch.

#### Juegos florales en Sevilla.

SEVILLA. (Lunes, noche.) Se han celebrado los Juegos florales en el teatro de San Fernando, que presentaba brillante aspecto.

Ha sido reina de la fiesta la Srta. María Castrillo y San Juan, marquesa de Villaverde, que estaba elegantísima y muy bella. Fué ovacionada.

La corte de amor la formaron las bellas señoritas de Gavala, Pacheco, Sangrán, Gutiérrez de la Portilla, Arjona, Hidalgo, Del Río, Sarmiento y Fernández Gordón.

El presidente del Ateneo pronunció un buen discurso, y recogió la flor natural el poeta premiado, D. José Romero y Martínez, quien dió lectura a su hermosa composición, titulada «Canto de paz».

También la poesía que ha obtenido el premio extraordinario fué leída por su autor, D. Rafael Sánchez Moja, alumno de la Escuela de Ingenieros.

Fueron después repartidos los premios a la virtud.

El mantenedor, D. Ricardo de León, dió lectura a un bellissimo trabajo histórico dedicado a Sevilla, que entusiasmó al público. El poeta y académico fué repetida y entusiastamente ovacionado.

Mañana obsequiará el Ateneo a D. Ricardo de León con una jira por el Guadalquivir.

#### Llegada de una bandera.

MALAGA. (Lunes, noche.) En el correo ha llegado la bandera del regimiento de Pavía para la jura de los excedentes de cupo, que se verificará mañana en la explanada del Hospital.

#### Muerte de un novillero.

CADIZ. (Lunes, noche.) En el hospital de Mora ha fallecido el matador de novillos Miguel Perera Parrito, que llegó ayer procedente de Canarias.

Ha muerto a consecuencia de la cornada que en el muslo derecho le dió un toro de Campos Varela, el día 9 del actual, toreando en Santa Cruz de Tenerife.

El novillero vivía en Sevilla.

## Aguas de Cabreiroá

Insustituibles en las mesas de buen tono.

### ARAGON

#### En honor de un catedrático.

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) En la Universidad se ha celebrado la ceremonia de colocación de la lápida y retrato del que fué ilustre catedrático de la Facultad de Derecho D. Roberto Casajús, fallecido hace poco tiempo.

El acto ha resultado muy solemne.

Han asistido a él los catedráticos, estudiantes y abogados que fueron discípulos del Sr. Casajús.

Los profesores de Derecho Sres. Benavent, Minguijón, Gil y Gil y Sasera han pronunciado discursos ensalzando los méritos y la labor realizada por el que fué insigne catedrático de Derecho civil.

El retrato y la lápida han sido colocados en el aula número 9, en la que el Sr. Casajús explicaba su asignatura.

#### Recepción en Capitanía.

En el palacio de la Capitanía general se ha celebrado, con motivo del cumpleaños del Rey, una brillante recepción, desfilando los elementos civil y militar.

Durante el acto las bandas militares han interpretado notables composiciones.

#### La Sinfónica de Madrid.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) La Filarmónica ha celebrado el primer concierto de la Orquesta Sinfónica de Madrid.

El teatro Principal estaba brillantísimo. El maestro Arbós y la Orquesta fueron ovacionados.

#### Niña abrasada.

Comunican de Villanueva que ha perecido abrasada la niña de siete años Gloria Jiménez, hija de unos gitanos.

Se hallaba sola en el aduar cuando se la prendieron las ropas.

### ASTURIAS

#### Cinco obreros heridos.

OVIEDO. (Lunes, noche.) En el túnel de Ollondiego chocaron una máquina aislada y una vagoneta que conducía a varios obreros. Ocho de ellos se arrojaron fuera del carruaje y se salvaron.

Los cinco restantes que se quedaron en el

vehículo resultaron con heridas, tres graves y dos leves.

#### Jura de banderas.

Los excedentes que están incorporados en el regimiento del Príncipe han jurado la bandera en el campo de maniobras, después de una misa de campaña.

El desfile resultó muy lucido.

### CASTILLA LA VIEJA

#### El arzobispo.—Presidente de Audiencia.

BURGOS. (Lunes, noche.) De Segovia ha regresado el arzobispo de Burgos.

—Ha marchado a Madrid D. Luis Gandiaga, recientemente nombrado presidente de la Audiencia de Palma.

Llegó D. Ernesto Jiménez, nuevo presidente de la Audiencia territorial de Burgos.

#### Guardesa arrollada por salvar a su hija.

VALLADOLID. (Lunes, noche.) Los viajeros del tren rápido de Santander referían emocionados una trágica escena que habían presenciado.

A la salida de la estación de Dueñas el mismo tren rápido arrolló a una niña pequeña y a una mujer, a la que se vió lanzarse a la vía cuando ya no había modo de evitar el alcanzamiento.

Eran la mujer, esposa del capataz de Vías y Obras de la Compañía del Norte, Jerónimo Dueñas, que prestaba servicio de guardesa, y la niña, una hija del matrimonio.

Cuando llegaba el tren, quiso la niña, inconsciente del peligro, cruzar la vía, y al verla su madre se lanzó rápidamente a cogerla, venciendo el propio instinto de su vida el de la madre que quiere salvar a su hija.

Ocurrió la trágica escena a la salida de una curva.

El maquinista paró el tren, y tanto los empleados como los viajeros que se dieron cuenta de lo ocurrido, intentaron auxiliar a las víctimas; pero era inútil, pues al arrollarlas el tren sufrieron tan graves lesiones que les ocasionó la muerte.

## CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

### CATALUNA

#### Colecta pública.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Según «El Progreso», lo recaudado ayer en el paseo de Gracia, a beneficio de los huérfanos belgas, produjo 2.500 pesetas.

#### Contra los toreros espontáneos.

El gobernador se halla dispuesto a castigar severamente a los sujetos que bajan al redondeo en la mayoría de las corridas de toros y novillos, con el propósito de tomar parte en la lidia.

Uno que salió ayer fué condenado a cinco días de cárcel.

#### Imposición de medallas.

Con gran solemnidad y asistencia de las autoridades y numeroso público, se ha celebrado la ceremonia de imponer la medalla de Salvamento de Naufragos al capitán de corbeta D. Mario Quijano, y a los capitanes de la Marina mercante D. Luis Martí y don Carlos Salvadores, por actos heroicos realizados.

#### Los jaimistas.

La nueva Junta regional del partido jaimista, para atajar de una vez la disidencia que capitanea el ex diputado D. Dalmacio Iglesias, ha adoptado una serie de resoluciones enérgicas contra los que, a espaldas del partido, adoptan actitudes discolos.

En la conferencia dada por el jefe regional del partido, Sr. Junyent, al tratar de la situación política del tradicionalismo en Cataluña, y marcar las orientaciones que se deben seguir, consignó, repetidas veces, que el partido se gobierna desde arriba, y no desde abajo.

Añadió que la Junta regional, así como acata las órdenes superiores, no se doblegará jamás, cueste lo que cueste, a lo que ordenen los de abajo.

Dijo que en esto expresaba el sentir de don Jaime, quien al hablar de la organización del partido preconizó una política de atracción, aconsejando a los reguertes que no infringieran los reglamentos, excediéndose en el cumplimiento de su deber.

Añadió que la propaganda debe hacerse en la Prensa, en los Ateneos y en las Sociedades económicas, y no promoviendo cuestiones, como se hace ahora.

El enérgico discurso del Sr. Junyent causó excelente efecto entre los carlistas, confiando en que la escisión actual se desvanecerá.

#### Viaje de Lerroux.

En el transatlántico «Infanta Isabel» salió hoy el Sr. Lerroux, con objeto de hacer un viaje de propaganda republicana en las islas Canarias.

#### Contrabando.

Comunican de Gerona que en las inmediaciones de Palamós fueron aprehendidos tres carros y otras tantas caballeras que conducían cinco cajas de tabaco y 21 bultos de picadura, valorado todo en 20.000 pesetas.

### GALICIA

#### El Sr. Cobian.

ORENSE. (Lunes, tarde.) En el correo de Madrid ha llegado el Sr. Cobian, acompañado de sus hijos y del Sr. Barber.

En la estación le esperaban numerosas personalidades de esta ciudad, que le hicieron un gran recibimiento.

El Sr. Cobian ha venido a cambiar impresiones con sus amigos para la organización del partido liberal en la provincia.

El jueves regresará a Madrid.

#### El Sr. García Prieto.

PONTEVEDRA. (Lunes, tarde.) Ha marchado a Madrid el Sr. García Prieto, acompañado de su esposa.

### NAVARRA

#### Los alumnos de Ingenieros.

PAMPLONA. (Lunes, tarde.) Han llegado en todas las fábricas de calzado, los alumnos de Ingenieros.

Visitarán las fortificaciones y el fuerte de Alfonso XII.

### VALENCIA

#### Huelga solucionada.

ALICANTE. (Lunes, noche.) Comunican de Elda que hoy se ha reanudado el trabajo en todas las fábricas de calzado, que han recobrado su aspecto ordinario.

Se considera que está consolidada la normalidad en Elda, donde la industria de zapatería es el principal medio de vida del vecindario.

La opinión pública muestra su satisfacción por la solución del conflicto, dedicando unánimes elogios al gobernador civil por su acertada gestión.

#### La exportación de la patata.

VALENCIA. (Lunes, noche.) La noticia oficial de que se autoriza la exportación de la patata temprana ha causado gran satisfacción, alejando el peligro de la huelga de abastecedores.

Cuando el alcalde de Valencia, que se encuentra en Madrid, ha teleografiado la noticia al alcalde accidental, estaba éste reunido con los comisionados de 50 pueblos, que reiteraban su decisión de ir a la huelga.

#### El ministro de la guerra.

VALENCIA. (Lunes, noche.) Se dice que el lunes de la próxima semana vendrá el ministro de la Guerra para actuar de padrino en una boda, y que permanecerá algunas horas en esta población.

#### El cardenal Guisasaola.

También se dice que vendrá el cardenal primado, Sr. Guisasaola, y que

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

18 de mayo de 1865.

La Libertad dice que la visita del Emperador Napoleón á España forzosamente ha de tener algún carácter político y sea conveniente para estrechar las relaciones cordiales entre el pueblo francés y el español. Al propio tiempo habla nuestro colega del recibimiento cortés y galante que indudablemente dispensará Madrid al ilustre huésped que se espera.

PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Miércoles 19 de mayo de 1915.

Salé el Sol á las 4.55.  
Se pone á las 19.27.  
Sale la Luna á las 8.52.  
Se pone á las 24.

SANTORAL.—Santos Pedro Celestino V, papa; Pudente, Dunstano, Ivo y beato Teófilo de Corte, confesores, y Santas Pudenciana y Ciríaca, vírgenes y mártires. SAN DUNSTANO, arzobispo y confesor. San Dunstano nació en Inglaterra, fué educado en los preceptos de nuestra religión y estudió con mucho aprovechamiento las letras Sagradas.

De humilde espíritu, y recto corazón, fué ordenado de sacerdote por el obispo de Elfejo, pariente suyo.

Deseando Dunstano vivir solamente para el Señor, se retiró á vivir en la soledad. El Rey de Inglaterra, Edmundo, llamó á Dunstano á su lado, para que con su presencia protegiese el trono.

El santo fué obsequiado por el Rey con la cesión de un gran terreno, en el que fundó un monasterio, del cual salieron grandes varones de piedad, dirigidos por Dunstano.

Más tarde fué desterrado á Flandes por su eminente virtud; de allí le hizo venir el nuevo Rey Edgardo, y haciendo justicia á sus eminentes cualidades, le confirió el obispado de Londres, y después fué consagrado arzobispo cantuariense y primado de Inglaterra.

Sufrió el grande Dunstano muchas persecuciones por haber defendido la justicia y la verdad.

Tuvo del Señor el don de obrar prodigios, y floreció por sus talentos y por sus virtudes. Por último, de edad de setenta años, voló su alma al Cielo, en el día 19 de mayo del año 988.

TRIBUNA LIBRE

## LA DIPUTACION Y EL HOSPICIO

Algún periódico ha dado la noticia de que la Diputación provincial de Madrid ha tomado el acuerdo de suprimir una maestra, ó una escuela en el Hospicio, que será hablar más propiamente, fundándose en que esa maestra no tiene alumnos, y como constando de este modo á una real orden de Gobernación que obliga á pagar á esa maestra el sueldo á que tiene derecho.

Para que la opinión no se extravíe, y para que los diputados provinciales «se enteren» del asunto y no se dejen llevar de los informes, hemos de aclarar aquí esta cuestión.

En primer lugar ha de saberse que son párvulos, para los efectos de la ley de Instrucción pública, los niños menores de siete años, y aun de más edad, si su salud y desarrollo físico no son normales, como ocurre á la mayoría de los acogidos en el Hospicio.

En este sentido, resulta que la maestra que quiere suprimir la Diputación tiene en su escuela, á su cuidado, más de cien niños, y á veces ciento veinticinco y más, denominándose sección primera; y algo parecido ocurre en las secciones segunda y tercera, que, aunque también párvulos, están al cuidado de maestro varón, lo cual es contrario á la ley.

Esa maestra que se quiere suprimir «porque no tiene alumnos», desempeña su cargo desde el año 1901, y la Diputación, que viene abonando alquiler de casa á todos los maestros, hasta á los interinos, no se lo abona á la maestra propietaria, la cual reclamó su derecho hace tiempo ante el ministerio de la Gobernación, que, por real orden reciente, recuerda sus obligaciones á la Diputación de Madrid.

Esa real orden, ese recuerdo del deber, es lo que habrá producido, tal vez, la idea de suprimir una escuela, suprimiendo antes á los niños en el papel.

Algo más hay en este asunto, y queremos apuntarlo.

Esa maestra ha sido ascendida por el ministerio de Instrucción pública en quinientas pesetas de sueldo, que paga el Estado; entendiéndose bien los señores diputados provinciales: «que paga el Estado», por cuyo ascenso se ha expedido un nuevo título administrativo á la interesada, remitiéndose por conducto de la Diputación.

Tal maestra ha dado cierta oficina al remitir el título, que la Diputación se ha apoderado de él, y no lo tramita, por creer que esas quinientas pesetas han de salir de las arcas provinciales, y que ese título significa la creación de una nueva escuela á cargo de la provincia.

Ante este error, la Dirección general de Instrucción pública, celosa de la justicia y de los derechos de maestros y Corporaciones, ha ordenado que se haga entender á la Diputación que ni ha de pagar ese aumento de quinientas pesetas, ni las escuelas del Hospicio sufren alteración alguna por la expedición ni tramitación de ese título.

¿Saben todo esto los señores diputados?

¿Querrán atajar todo motivo ó propósito de error y dar á esa maestra, víctima de alguna intriga, lo que de suyo le pertenece?

Si estas observaciones no bastan para que todos se enteren, hablaremos más claro. No nos han de doler prendas en asuntos del Hospicio y de la sección provincial de Instrucción pública.—S.

## FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes reales decretos:

GOBERNACION.—Concediendo al Ayuntamiento de Arrecife (Canarias) el tratamiento de Excelencia.

Autorizando la aceptación por el Estado del solar cedido por el Ayuntamiento de Gerona para edificio de Correos y Telégrafos.

Concediendo honores de jefe superior de Administración á D. Domingo Pinell, alcalde de Lérida.

Disponiendo que los arriendos de locales para las oficinas de Correos y Telégrafos se lleven siempre á cabo por concurso, cualquiera que sea la cuantía de sus alquileres, y que á los concursos celebrados con posterioridad á la vigencia de la ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública de 1.º de julio de 1911, sin la previa autorización por real decreto, se les dé toda su validez, siempre que se hayan cumplido las demás formalidades reglamentarias.

HACIENDA.—Fijando el capital por que ha de tributar en 1911 la entidad alemana «Orenstein y Koppel Arthur Koppel A. G.». —Idem id. id. en 1913 la entidad francesa «Compagnie d'Electricidad de Tracción en España».

## REGISTROS DE LA PROPIEDAD

La «Gaceta» de hoy anuncia que se hallan vacantes los Registros de la Propiedad siguientes, todos de cuarta clase:

Chinchilla, Montallán, Soria, Negreira, Puebla de Trives, Garrovillas, Belorado, Atienza, Cafete, Ramales, Sequeros, Villadiego, Grandas de Salime, Granadilla é Icod.

ACONTECIMIENTO ARTISTICO

## LA SINFÓNICA DE BARCELONA

El resurgimiento de la afición á la música en Madrid, del que son pruebas evidentes la profusión de conciertos celebrados durante el invierno y la primavera, y la constitución y funcionamiento de nuevas entidades artísticas, va á verse intensificado por un acontecimiento musical de gran importancia, que esperaban ver realizado hace tiempo muchos «dilettanti».

La Orquesta Sinfónica de Barcelona, queriendo sumarse á esas altas, nobilísimas manifestaciones de arte, realizadas durante todo el año en esta corte, vendrá dentro de muy pocos días á Madrid para dar dos interesantes conciertos, que celebrarán en uno de los teatros más céntricos y elegantes.

Y es tanto mayor la curiosidad de oír á la Sinfónica de Barcelona, porque ésta será la primera vez que la admirable agrupación artística que dirige el maestro Lamote de Grignon viene con propósitos artísticos á la capital de España.

La noticia de este acontecimiento ha sido recibida en los círculos musicales con caloroso entusiasmo.

Sabemos que la numerosa colonia catalana residente en Madrid aprovechará esta ocasión para hacer un brillante recibimiento á la Sinfónica de Barcelona, que, merced á sus grandes méritos y á su entusiasmo, es glorioso pregon de la cultura y del buen gusto del pueblo barcelonés.

Hasta hoy no se sabe la fecha en que se celebrarán estos conciertos.

Cuando conozcamos nuevos detalles se los comunicaremos á nuestros lectores.

## LA VILLA DE PARIS

67, ATOCHA, 67. TELEFONO 6

ABRIGOS, VESTIDOS, SAL DASS DE TE TRO

## SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden autorizando la exportación sin gravamen de las patatas tempranas de la actual cosecha.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aprobando las oposiciones anunciadas para proveer, en turno de auxiliares, las cátedras de Literatura vacantes en los Institutos de Badajoz, Cuenca y Albacete, disponiendo se expidan los nombramientos en la forma reglamentaria á favor de los opositores que se mencionan.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Dirección General de los Registros y del Notariado.—Anunciando hallarse vacantes los Registros de la propiedad que se indican.

Marina.—Dirección General de Navegación y Pesca marítima.—Aviso á los navegantes.—Grupos 4 y 5.

## BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montero, 12, teléfono 4.163.

## La Exposición de Bellas Artes

IV

Por la medalla de honor.

El cuadro grande lo trae el ilustre pintor sevillano Gonzalo Bilbao, que así afirma su reconocida personalidad entre los maestros de la Pintura. Con eso y media docena de apuntes admirables se gana una medalla de honor.

No he visto en la actual Exposición un cuadro más completo; lo reúne todo: observación justa del natural, interés en las agrupaciones de las figuras, ambiente, amplitud de las perspectivas y los fondos, riqueza en el colorido, realidad en la expresión y soberbios efectos de luz. Es un lienzo lleno de vida, que no necesita presentarse acompañado de nada más; seguramente lo apadrinarían Velázquez y Rembrandt.

Reproduce el hermoso cuadro *Las cigarreras* una de las naves de la Fábrica de Tabacos de Sevilla, dedicada á la elaboración de cigarreros puros; por las amplias ventanas caen sobre los grupos de las operarias que trabajan en las mesas próximas potentes chorros de luz, y al mezclarse éstos con el polvo del tabaco que flota en la sala, lo amarillean todo, dando una tonalidad fundente de gran exactitud.

Uno de los chorros de luz viene al primer término del lienzo para engrandecer la más delicada misión maternal. Junto á la madre obrera está la cuna del bebé, una cuna que tal vez esté formada con las mismas tablas de las cajas destinadas al embalaje de los mazos de cigarreros; la colcha, rameada, como un mantón de Manila, cae en artístico abandono, mientras el bebé ha volado desde la cuna al regazo maternal, y pegado al pecho de la cigarrera recibe el beso de la luz. Sonríe la madre mirándole, y las compañeras de mesa suspenden un momento el trabajo para contemplar el grupo delicioso, sobre el que concentran sus ojos acariciantes, llenos de ternura é interés. Una rubia encantadora se ha levantado para contemplarle mejor; otra inclina su graciosa cabeza, y la más alejada al grupo lo observa desde el otro extremo de la mesa, extasiada en la contemplación.

La naturalidad de este grupo, para el que parece estar pintado el resto del cuadro, no puede ser más justa. ¡Admirable concentración de efecto, que el artista ha ejecutado felizmente al sorprender en la real una escena de ingenua belleza!

Pero el pintor, que sin duda ha querido demostrar toda la maestría de su colorido y de sus efectos luminosos, establece el contraste en este primer término con la figura de otra cigarrera afanada en humedecer en un barreño las hojas del tabaco que ha de servir para la elaboración.

En los demás términos, en los lejos del cuadro, el artista sevillano sigue jugando maravillosamente con la luz y el color en términos que nos da la sensación de las figuras más lejanas y más movidas con los felices rasgos de su pincel.

Ha vuelto, pues, el ilustre maestro sevillano á su clásica escuela de las masas de color y admirables estudios de iluminación, presentando en el actual certamen un gran cuadro con asunto, interés, emoción estética, vida y realidad, y aun cuando el lienzo ha sido instalada en una sala cuyas reducidas proporciones limitan los puntos desde donde se debe mirar para que se establezca la completa fusión del color y de la luz, *Las cigarreras*, de Gonzalo Bilbao, despiertan unánime entusiasmo, y los artistas é inteligentes lo contemplan con expresivo recogimiento.

Así es como con un cuadro se puede ganar una medalla de honor y rendir de paso un tributo á los genios de Velázquez y Rembrandt.

En la misma sala de Gonzalo Bilbao acude á la lucha otro laureado artista andaluz. La obra pictórica de López Mezquita es noble, de gran sinceridad artística y de verdadera solidez. Presenta en el certamen una variada colección de retratos, todos notabilísimos, de factura y procedimientos diversos, y si no superáramos á la maestría con que domina este género, bastarían los que ahora trae para demostrar que hay pocos, muy pocos que puedan compararsele.

Sobresalen entre los que exhibe en el certamen actual el retrato de S. A. la Infanta doña Isabel y de la marquesa de Nájera, lienzo pintado magistralmente, que es objeto de unánimes elogios; otro, delicioso, de una señorita tocada de mantilla blanca, de factura goyesca, vaporoso, delicado y de suprema distinción; los retratos de los Sres. Pérez de Ayala y Francés, sobriamente ejecutados, y el del torero Machaquito, muy bien compuesto, de exacto parecido y de enonación ajustada.

Con esta notabilísima colección de retratos y tres ó cuatro cuadros de tipos segovianos y abulenses, el laureado pintor granadino puede aspirar en justicia á la medalla de honor.

Y anotada ligeramente la obra de los pintores que por el número de los lienzos presentados parecen aspirar á la más alta recompensa de la actual Exposición, es oportuno advertir que además de los artistas mencionados en éste y los artículos anteriores, presentan obras los siguientes, que se hallan en posesión de primeras medallas:

José Rodríguez Acosta, Enrique Simonet, Carlos Vázquez, Elías Salaverría, Alejandro Ferrer, Sebastián Gessa, Agustín Lhardy, Enrique Martínez Cubells, José Moreno Carbonero y Jaime Morera Galicia.

Tienen, además, consideración de primera medalla Miguel Hernández Nájera, Juan Martínez Abades, Tomás Muñoz de Lucena, Cecilio Pla, Nicolás Raurich, Pedro Sáenz y Antonio Fillo.

Todos aportan al certamen cuadros meritorios, que con los de otros artistas de valla serán enumerados en las crónicas siguientes.

El próximo miércoles se conocerá quién es el que, á juicio de sus compañeros, ganó la medalla de honor.

J. DEL C.

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó por la mañana con el Rey, informándole de cuantas noticias tenía del extranjero el Gobierno, y muy particularmente de las referentes á Portugal.

El Rey encargó al señor Presidente del Consejo telegrafíase al alto comisario en Marruecos para que en su nombre expresara al gran visir su reconocimiento por la felicitación y muestras de adhesión transmitidos en representación del jefes.

Dió cuenta á S. M. el Sr. Dato de un telegrama, en que el general Jordana dice que había transcurrido la noche del 16 sin novedad en las nuevas posiciones de Tikermin, habiéndose hecho ayer una extensa descubierta, sin que durante ella ocurriese tampoco nada.

Del comandante del *España* no tenía el Gobierno ninguna noticia que ampliase las de carácter oficial que adelantábamos esta mañana.

Cuando estaba recibiendo el Sr. Dato á los periodistas, tuvo conocimiento de haberse recibido un radiograma de dicho jefe; pero estaba sin descifrar y desconocía, por tanto, su contenido.

Negó el Sr. Dato la especie propagada de que hubiese desembarcado del buque *España* fuerza alguna, suponiendo que, de haber alguna fuerza de infantería de Marina en nuestra Legación, será portuguesa, protección que tanto á nuestra Legación como á otras encuentra muy justificada en las actuales circunstancias, y muy verosímil, por consiguiente, la noticia en que de ella se da cuenta.

No ha desembarcado del *España* nadie más que el comandante, para saludar á nuestro ministro.

Ha visitado al jefe del Gobierno una Comisión de la Cámara de Comercio de Madrid, presidida por el Sr. Matesanz, para dar las gracias al Gobierno por el eficaz concurso que ha prestado nuestra Embajada en París al representante de la Cámara de Comercio en aquella capital, por el resultado satisfactorio de sus gestiones.

Aprovechó la Comisión la oportunidad para expresar al Sr. Dato sus deseos, como Cámara de Comercio de Madrid, de que sean indultados los reos de Benagabón.

Con este último objeto ha estado á visitar al Sr. Dato una numerosísima Comisión de Málaga, en la que figuraban todos los representantes en Cortes por aquella provincia, llevando al frente al ex ministro Sr. Bergamín. El Sr. Dato ha manifestado á todos ellos que la causa sigue todavía en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, y por esta razón cree que no podrá tratarse del asunto en el Consejo de ministros de mañana, aplazándose para otra reunión del Gobierno.

De Italia no tiene el Gobierno español nuevas noticias.

Se espera, tanto aquí como en todas partes, con la natural impaciencia la declaración que habrá de hacer en las Cámaras el jefe de aquel Gobierno el día 20, en que se reunan. Pero con interesarnos lo que pueda ocurrir en aquella nación, ahora nos interesa sobremedera y tiene que preocupar al Gobierno lo que se desarrolle en la nación de Portugal, por la razón misma de vecindad.

## JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos.

Venta Droguerías y Farmacias.

## BIBLIOGRAFIA

«Corridos sevillanos.—La feria de abril.—Cartas á «Don Pío», por «José el de las Trianeras».

Con estos títulos se ha puesto á la venta un curioso y sencillísimo folleto, en que «José el de las Trianeras» recoge sus impresiones acerca de las famosas corridas celebradas durante la feria sevillana.

Las principales faenas de los diestros que en aquellas tomaron parte, Belmonte, los dos Gallos, Posada, Manolo Bomba y Limeño, están reflejadas fielmente por la pluma del conocido escritor y avaloradas por innumerables fotografías, que no dejan lugar á dudas sobre la labor de cada uno de los toreros citados.

El precioso ejemplar será muy útil para los que se dedican á coleccionar las descripciones de las más famosas corridas, y para todos aquellos que escriben y comentan sobre cosas de tauromaquia.

Los títulos de las cartas son los siguientes:

«Corrida que será famosa», en que se describen las maravillosas faenas de José y Belmonte en la primera de feria.

«Hablando con José», que trata de la primera visita del autor del libro al singular torero en una caseta de la feria de Sevilla.

«Otra vez los fenómenos», que contiene pormenores de la segunda corrida lidiada por Belmonte y José Gómez mano á mano.

«La estocada de Rafael», magnífica descripción de la mejor faena realizada en su vida por el gran coloso.

«El triunfo de Belmonte», carta dedicada á consagrar la inmensa, indiscutible labor del torero de Triana con las reses de Miura.

«La sexta corrida», en que, como su título indica, recoge «José el de las Trianeras» sus impresiones sobre la última corrida de feria, y al final emite un juicio acerca de la labor de los dos colosos de la tauromaquia.

«Un banquete y una jira», carta demostra-

tiva del entusiasmo que produjo la labor de Belmonte durante las corridas en que actuó, y en que se da cuenta de una excursión al cortijo de D. José Anastasio Martín, donde hubo acoso y derribo de reses.

«El anillo de la suerte», en que se vaticina lo primordial de la corrida de Beneficencia de Madrid, ó sea la oreja concedida á Belmonte.

Seguramente, tan interesante libro será arrebatado por los aficionados al torero, especialmente por los belmontistas y los gallistas que quieran conocer la verdad de lo ocurrido durante las corridas de Sevilla.

## LOS TEATROS

ESTRENOS

FINALMENTE SOLI!

Español.—La última obra de Lehar, estrenada anoche en el Español, obtuvo un éxito enorme. *Finalmente soli!* tiene elementos muy interesantes para merecer esa entusiasta acogida del público. Su asunto, si algún tanto caprichoso, no desprovisto de poesía, y, sobre todo, su música, primorosa en muchos momentos y siempre inspirada, completan su alta valoración artística.

No nos explicamos cómo no gustó cuando se estrenó traducida al castellano en uno de los teatros de Madrid, y tampoco se lo explicaban muchos espectadores, que anoche se seguían con entusiasmo los episodios de la obra y escuchaban con visible interés las bellezas de la partitura.

En el primer acto se repitieron, entre atonadores aplausos, un terceto cómico, que cantaron deliciosamente María Ivanisi y los señores Valle y Consalvo, y un baile muy bonito, que la Srta. Csillag danzó de modo excelente con un actor de la compañía cuyo nombre sentimos no recordar en este momento.

El segundo acto, de maravillosa presentación escénica, es un idilio en las alturas de los Alpes. Todo el acto, salvo un pasaje musical de gran valor melódico, es un dúo apasionado, inspiradísimo, de alta cotización artística, que interpretaron admirablemente la encantadora Sra. Ivanisi y el excelente tenor señor Pasquini.

El pasaje á que antes nos referimos es una bellísima canción, que dijo la Sra. Ivanisi con delicadeza y expresión tales, que el público la obligó á repetirla después de una gran ovación.

En el tercer acto se suceden los números cómicos con dichosa frecuencia, y la graciosísima Stefi Csillag, y los Sres. Valle y Consalvo, que están en escena durante casi todo el acto, recogieron muchos y merecidos aplausos. También los oyeron muy nutridos la Ivanisi y Pasquini en un dúo muy interesante.

De la presentación escénica todo lo que pudiéramos decir sería repetir el elogio, merecido siempre.

El maestro Belleza obtuvo anoche un verdadero triunfo, llevando la orquesta con autoridad y maestría excelentes. Fué muy felicitado y escuchó muchos aplausos.

La sala, brillantísima.

N. R. DE C.

«NAIDE ES NÁ»

Novedades.—Los aplaudidos autores señores Muñoz Seca y Pérez Fernández han vuelto á triunfar otra vez.

*Naide es ná* es una zarzuela interesante y entretenida, que anoche el público que llenaba la sala de la *catedral* del género chico acogió con grandes aplausos.

Al final de los tres cuadros el telón se levantó muchas veces, teniendo que presentarse los autores en escena.

La partitura, del maestro Taboada Stege, es originalísima, y de ella se destacan tres preciosos números, en los que el maestro hace alarde de tecnicismo.

Son éstos una linda canción, cantada con gran acierto por Guadalupe Molina; una fuga á cuatro voces y un precioso baile.

Contribuyeron al buen éxito de la obra todos los intérpretes, pues en conjunto la interpretación fué admirable, por lo que merece un aplauso el director de escena, Sr. García Ibáñez.

Sobre todo, el primer cuadro, difícilísimo de interpretar, puede decirse que los artistas de la *catedral* lo bordaron.

El Sr. Aznarez, caracterizado con acierto, dió pruebas de que es un buen actor.

Fué justamente aplaudido. García Ibáñez, en su corto papel, acertadísimo.

Guadalupe Molina cantó como siempre, es decir, bien, y dijo con naturalidad poco frecuente en artistas de su género.

Bien la característica Sra. Romero, y las Srts. Berri y Sigler.

Los Sres. Codorniu, Llorens, Gómez Bur, Cumberras, Puiggrós, Alares y Toha contribuyeron con su acertado trabajo al buen resultado de la jornada.

Se estrenó decorado del tantas veces aplaudido pintor escenógrafo Sr. Gayo.

*Naide es ná* es obra que se hará vieja en los carteles de la *catedral*.

J. R.

«EL NIÑO DE BELEN»

Chueca.—Anoche se estrenó con buen éxito en este teatro una zarzuela en tres cuadros, letra de Mariano Muzas, música del maestro Camacho.

Al final de los tres cuadros el Sr. Muzas tuvo que presentarse en escena.

La partitura del maestro Camacho tiene números que son verdaderos aciertos.

Dos de ellos se repitieron entre grandes aplausos.

En la interpretación se distinguieron los Sres. Delgado y Vera.

X.

ACETILLAS

**Real.**—La función anunciada para hoy martes en nuestro primer teatro ofrece caracteres de solemnidad. Se estrenarán dos óperas: la primera es de autor español, y este autor español es un maestro joven, de los que aquí viven atentos a las modernas evoluciones de la música. Pero no se trata de un compositor inconsciente, a la última usanza, de esos que vuelcan sobre el papel pautado toda su ciencia musical, soltando de una vez todo lo que aprendieron, venga ó no á cuento. Conrado del Campo no es de esos; á la profundidad de sus conocimientos técnicos une enorme cultura; además, ha oído mucha música, y especialmente muchas óperas, cuyas partituras conoce al detalle; en una palabra, Conrado del Campo conoce el teatro, y esto le permite caminar con segura planta, sin vacilaciones, sin infantilismos, sin inoperancias. La tragedia del beso, poema del malogrado Shaw, ha servido al maestro Del Campo para componer su última partitura. Los clásicos amores de Paolo y Francesca inspiraronle, como á Mancinelli, el deseo de trasladarlos al pentagrama. Y prueba que Del Campo es hombre de teatro, la atención que en La tragedia del beso consagra á la melodía. Lejos de desdeñarla (aunque no pocos la desdeñan porque no la tienen), la concede preferente lugar, sin que ello signifique la más mínima concesión al antiguo régimen en lo que concierne al rolaje orquestal. El autor de El final de Don Alvaro continúa en su puesto de instrumentista modernísimo, y en esa parte no claudica, ya que sería absurdo caminar hacia atrás.

Digno de la obra es el reparto que se ha hecho de sus personajes: Francesca, Ofelia Nieto; Paolo, Pascual Roig; Lancelotto, Enrique De Ghery; Virgilio, Antonio M. Cortes; Dante, Carlos del Pozo; Renzo, José Fuster; Matilde, Aurea Lacort; Margarita, Enriqueta Aceña; Voz interior, Carlos Serrano.—Director de orquesta, Arturo Saco del Valle. Como las proporciones de esta obra no alcanzan á llenar el espectáculo, completará el programa otro estreno sensacional: Sebastiana y Sebastiana, del divino Mozart; una ópera desconocida para nuestro público, que constituye una joyita clásica.

Se cantará esta ópera con arreglo al siguiente reparto: Sebastiana, Josefa Guardia; Sebastiana, Antonio M. Cortes; Colás, Pablo Gorgé.—Director de orquesta, Pedro Urrutia.

Para la mejor comprensión de la ópera mozartiana, será cantada en castellano.

Bien declamos al principio que la función anunciada para hoy en el primer teatro lírico nacional ofrecerá caracteres de solemne acontecimiento.

Rara vez se les ha ofrecido un cartel con tales atractivos.

**Zarzuela.**—Hoy martes, á las seis de la tarde, se representará en sección doble la ópera de extraordinario éxito del maestro Vives La generala. Por la noche, á las nueve y tres cuartos, se celebrará una fiesta de fraternidad organizada por el Centro Asturiano y el de Hijos de Madrid, con la colaboración de la Banda Municipal y con la de artistas venidos exprofeso de Asturias para tomar parte en dicha fiesta, á la que contribuirá la compañía del teatro de la Zarzuela.

**Apolo.**—Hoy martes, á las siete, en sección sencilla, La pandereta; á las diez, sencilla, La boda de Cayetana ó una tarde en Amaniel, y á las once y cuarto, doble, La Foranarina y el sainete El Chico de las Peñuelas ó no hay mal como el de la envidia.

El jueves, á las seis y media de la tarde, en sección doble, 32.º vermouth de gran moda.

El viernes beneficio del popular primer actor Pepe Moncoyo, con un variado programa, en el que figura el reestreno del celebrado sainete El santo de la Isidra.

La Orquesta Sinfónica de Barcelona dará dos conciertos en este teatro los días 31 de mayo y 1.º de junio próximos, á las seis de la tarde.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

Atentado contra Joao Chagas

El "España, y el "Rio de la Plata, en Lisboa

Cómo nació la revolución

Se trabajaba hacia mucho tiempo. LISBOA, 17. El proyecto de revolución nació tres días después de constituirse el Gabinete Pimenta.

El doctor Alvaro Castro se encargó de la parte militar, ayudado por el Sr. Antonio Maria Silva, que tenía experiencia en estos asuntos por haber estado ya encargado de organizar el partido carbonario, al conspirarse para derribar la Monarquía.

Entre ambos trabajaron para unir á todos los elementos interesados en el movimiento, y se dió al Sr. Leotte Rego el encargo de preparar y disciplinar á las fuerzas navales.

**El Gobierno revolucionario**

La constitución.

LISBOA, 16. (Recibido el 17.) El Comité revolucionario está compuesto por los señores Alvaro Castro, Antonio Maria Silva, Freitas, Ribeiro, Sa Cardoso, Norton y Mattos.

Por unanimidad aprobó el Comité la formación del siguiente Gobierno:

Presidencia é Interior, Joao Chagas. Justicia, Paolo Falcao. Hacienda, Barros Queiroz. Guerra, Basilio Telles. Marina, Fernández Costa. Negocios Extranjeros, Alves Veiga. Fomento, Magalhaes Lima. Instrucción, José Castro. Colonias, Jorge Pereira.

Es nombrado gobernador de Lisboa el coronel de Ingenieros Cunha Ferraz.

Atentado contra Chagas

En la estación de Entrocamento. VIGO. (Lunes, tarde.) Llegan de Lisboa, por conducto particular, gravísimas noticias. Refiérense á una nueva y sensacional derivación que han tenido los sucesos de los días pasados.

Trátase de haber sido asesinado, según esas referencias, Joao Chagas, nombrado Presidente del Consejo de ministros por el Comité revolucionario.

Respecto á la forma en que se ha desarrollado el trágico suceso, he aquí lo que cuentan los informes aquí llegados:

«Hallábase Joao Chagas en la estación de Entrocamento.

Iba á tomar el tren.

Los andenes de la estación estaban atestados de gente.

Predominaban los oisanos; pero había también muchos militares.

Al ir el jefe del nuevo Gobierno á tomar el tren, y en medio de la estupefacción de cuantas personas á su lado se hallaban, oyéronse cuatro detonaciones de arma de fuego.

Los proyectiles hicieron blanco en la persona de Joao Chagas.

Fué la agresión tan brusca, tan inopinada, que nadie pudo impedirlo.

El agresor había sido un hermano del general Pimenta de Castro, jefe del Gobierno destituido por la revolución.

Había empleado para cometer el hecho un revólver.

Disparó con tal seguridad que los cuatro proyectiles fueron á alojarse en el cuerpo del Presidente.

Hubo un instante de estupor, en que los presentes quedaron como paralizados por lo espantoso del trance, momento que el agresor trató de aprovechar para perderse entre la multitud; pero reaccionaron pronto y estalló un clamor general de indignación y rabia, al mismo tiempo que numerosos brazos caían sobre el hermano de Pimenta.

Este ha sido linchado. Nadie, absolutamente nadie, ha pretendido siquiera librar al agresor de la furia de la muchedumbre.

Incluso los soldados, que, como ya se ha dicho, estaban en número crecido en la estación de Entrocamento, han contribuido á aplicar en la persona del hermano de Pimenta justicia rapidísima.

Cuantas personas han podido tener acceso al punto en que se encontraba el agresor han saciado en él su sed de venganza, unos con los puños, otros con bastones, muchos con armas.

El cadáver del hermano de Pimenta ha sido pisoteado y arrastrado por la estación.

La sensacional noticia se ha extendido bien pronto por toda la capital, causando una emoción indescriptible.

Esto es lo que dicen los informes particulares de Lisboa aquí recibidos esta tarde.

Tal como llegan los transmito, con todas las salvedades propias del caso.»

**Chagas, gravísimo.—El agresor, muerto.**

LISBOA, 17. (Recibido con gran retraso.) El jefe del nuevo Gobierno, Joao Chagas, ha sido víctima de un atentado cuando se disponía á venir de Oporto á Lisboa.

En la estación de Entrocamento fué herido por un disparo de revólver.

Fué hecho el disparo por el senador Joao Freitas.

La multitud, que se había congregado en la estación para despedir á Joao Chagas, que iba á tomar posesión de su alto cargo, se ha lanzado en el acto sobre el agresor, dándole muerte.

Joao Chagas, gravemente herido, fué trasladado á esta capital, donde la noticia del atentado ha producido tanta indignación como en Oporto.

**El estado de Chagas.**

LISBOA, 17. El estado de Joao Chagas es mejor.

El examen radiográfico no acusa la existencia de ningún proyectil en la cabeza.

La bala penetró por el frontal, saliendo por el parietal derecho.

Créese que se quedará sin vista en el ojo derecho y sin movimiento en el brazo izquierdo.

La capital ha vuelto á tomar su aspecto ordinario, normalizándose los servicios públicos y abriéndose el comercio.

**Desde Túy.**

TUY, 17. Comunican de Lisboa que el nuevo Presidente del Consejo de Portugal, Joao Chagas, ha sido víctima de un atentado en la estación de Entrocamento.

En grave estado llegó á Lisboa en el rápido de la una de la madrugada.

Hoy ha sido llevado al Hospital de la Misericordia.

Fué alcanzado por cinco balas, dos de ellas en la cabeza.

Los médicos tienen poca esperanza de salvarle.

El autor del atentado es el monárquico Joao Freitas.

Después del atentado el agresor quiso huir, pero fué detenido por los amigos del agredido.

El "Rio de la Plata, á Lisboa

VIGO. (Lunes, tarde.) Hoy era esperado aquí el crucero "Rio de la Plata, que había ido á Corcubión con motivo de la denuncia que se había hecho, relacionada con una estación clandestina de radiotelegrafía en Finisterre.

El "Rio de la Plata" ha pasado de largo con rumbo á Lisboa.

**Los buques españoles.**

LISBOA, 17. Refiriéndose á la llegada á Lisboa de los buques españoles España, Rio de la Plata y un torpedero, se ha publicado un comunicado oficioso, que dice que el ministro de España anunció anticipadamente la llegada de una división naval.

El hecho es habitual en momentos de comociones internas, como la actual.

La entrada de los buques ha sido anunciada con salvas, las cuales demuestran la cortesía con que los navios portugueses han acogido la visita de una nación amiga, cuya colonia necesita en este momento, como siempre, la absoluta garantía de sus propiedades y de su tranquilidad.

En Algeciras

El «Cataluña».

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Después de repostarse de carbón en Puente Mayorga, ha fundado en este puerto el crucero Cataluña, que se está preparando para zarpar al primer aviso.

Circula el rumor de que el crucero Cataluña marchará esta noche con rumbo á Lisboa, y que está esperando en este puerto un nuevo buque de guerra que le acompañará.

A última hora de la tarde, el personal del Cataluña está comprando con actividad gran cantidad de artículos, con objeto de repostar el buque de viveres para tres días.

Nuestro Gobierno

Después de las cinco y media de la tarde recibió nuevamente el ministro de la Gobernación á los periodistas.

Le preguntaron éstos si el Gobierno tenía noticia oficial que confirmara las de origen particular sobre el atentado de que se suponía ha sido víctima el Presidente del nuevo Gobierno portugués, contestando el Sr. Sánchez Guerra que había preguntado á Estado; pero que en este departamento se carecía de informes sobre el particular.

Añadió el Sr. Sánchez Guerra que todos los rumores que hasta él llegaban convenían en que el Presidente del Consejo de Portugal había sido víctima de un atentado, del que había resultado gravemente herido, y que el agresor, que era el hermano del general Pimenta de Castro, había sido muerto.

El subsecretario de Gobernación no acudió anoche á su despacho oficial por encontrarse ligeramente indispuerto.

El Sr. Piniés recibió á los periodistas, manifestándoles que en el ministerio de la Gobernación no se había recibido ninguna noticia de Portugal, á pesar de las reiteradas órdenes dadas al gobernador de Badajoz para que comunicase cuantas lleguen á su conocimiento.

Esperando informes.

Durante todo el día de ayer estuvo el Gobierno careciendo de informes oficiales, referentes al atentado de que ha sido víctima el Presidente del nuevo Gobierno portugués.

Recibió en el curso del día telegramas de nuestras autoridades de las provincias fronterizas, entre ellas de Badajoz, dando cuenta de los rumores que hasta allí llegaban, relativos al atentado; pero en ningún despacho se contenían noticias concretas, limitándose los respectivos gobernadores á acoger los rumores en cuestión.

El Gobierno se había dirigido, en vista de las noticias de origen particular recibidas en Madrid, á nuestro ministro en Lisboa, pidiéndole ratificación ó confirmación de lo ocurrido, así como todo género de detalles, caso de ser cierto el atentado.

Ya muy entrada la noche, continuaba el Gobierno sin tener la menor noticia, y lo que era más de extrañar, había recibido un telegrama del señor marqués de Villalinda, en el que se daban noticias ajenas por completo al atentado, en respuesta á preguntas que, con anterioridad le habían sido hechas, pero sin referirse en lo más mínimo al hecho á que venimos aludiendo.

Es de creer que este silencio de nuestro representante diplomático haya obedecido seguramente á que sus despachos, que habrían sido depositados con oportunidad, la censura portuguesa impidió su transmisión.

De nuestros buques en aguas portuguesas no dejó el Gobierno español de tener constantemente noticias.

Tuvo radiograma anunciando la entrada del España en el Tijo á las seis de la tarde, y diciendo que se dirigía á Lisboa con el Rio de la Plata, que se le había unido en Cascaes.

El España había tomado práctico para efectuar la entrada.

Próximamente á las ocho y media de la noche, otro radiograma comunicaba la noticia de haber fundado en aguas de Lisboa el España á las siete y cuarenta y cinco.

Inmediatamente se fundear, cambiaron nuestros barcos los saludos de Ordenanza y pasó á tierra el comandante del acorazado España, Sr. Flores, con objeto de saludar á nuestro ministro, regresando, luego de haberlo hecho, á bordo, sin novedad.

Noticias de nuestro ministro.

Noticias de nuestro ministro acerca del atentado contra el Presidente del Consejo, no se tuvieron hasta hora muy avanzada de la noche.

Según los informes del señor marqués de Villalinda, el atentado se realizó como han dicho las referencias particulares: en la estación de Entrocamento.

El Sr. Chagas recibió dos balazos, uno en un ojo y otro en la nariz. Su estado es muy grave, pero no se encuentra en peligro de muerte. Queda tuerto.

El agresor fué, como se ha dicho, el diputado Freitas, y llegó á ser detenido por las personas que acompañaban al Sr. Chagas; pero como intentara huir, unos soldados dispararon sobre él, dándole muerte.

En Lisboa continuaba anoche reinando agitación.

Está también confirmado que los individuos que constituían el Gobierno derribado por la

Guía para viajeros y compradores

MADRID

ALMACENES DE MUEBLES

EXPOSICION DE MUEBLES de alcobas, comedores, salas de título y novedad. Decorado de habitaciones. Dirección de Celence, 1.—A. VALLEJO. Exposición á provincias.

MUEBLES, LA CONFIANZA, VALVERDE, 5

Gran surtido en alcobas, comedores, salones, despachos, etc. Facilidades de pago.—HAY GUARDAMUEBLES.

ALMACENES DE PIANOS

CASA R. ALONSO, VALVERDE, 22. Pianos nuevos de las mejores marcas.—Al contado y plazos, desde 25 ptas.—1.ª Casa en piano de ensión, garantizados.—Alquileres.

ARTICULOS PARA NIÑOS

N. DE LA FUENTE CARRETAS, 31 y CARRETAS, 22. Ropitas y géneros de punto para niños. Catálogos gratis á provincias mediante 50 céntimos en sellos.

BISUTERIAS

"LA BOHEMIA," Primera casa en novedades. Gran surtido en adornos de cabeza. SAN BERNARDO, 36.

CEMENTOS



EL LEÓN

CEMENTO PORTLAND MADRID ALCALÁ, 47

revolución se encuentran presos en el Vasco de Gama.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que carecía de noticias de Portugal y que había reiterado las órdenes al gobernador de Badajoz para que organizase un servicio completo de información de noticias de Portugal.

LOS REOS DE BENAGALBON

Siempre es un acto piadoso y humanitario, que debe ejercerse por cuantos abriguen nobles sentimientos, la solicitud de indulto para los sentenciados á muerte, y siempre debe ser grato á los hombres que constituyen el Gobierno, poder atender los requerimientos en ese sentido de la opinión, aconsejando á la Corona el ejercicio de esa gracia, como la más preciada de sus prerrogativas.

Y si siempre la petición de indulto y la concesión de la gracia se consideran como una obra piadosa, tanto de los que solicitan como de los que otorgan, en el caso de los sentenciados de Benagalbón concurren circunstancias extraordinariamente favorables para que la solicitud pública sea más fervorosa que de ordinario y para que el Gobierno la atienda sin dudas ni vacilaciones.

No hemos de relatar los tristes y lamentables hechos acaecidos en el pueblo de Benagalbón, de la provincia de Málaga, con motivo de una contienda electoral. De ellos se ocupó la Prensa y son harto conocidos.

En estos momentos sólo debemos ocuparnos, inspirados por un profundo sentimiento de misericordia, del trance excepcional, funestísimo en que se hallan estos reos. No puede ser más terrible y conmovedor á la vez.

Se trata de un matrimonio con ocho hijos. Los esposos y el hijo mayor son los sentenciados á pena capital, y siete criaturas, menores de edad, en la más tierna infancia algunas de ellas, bajo el amago de ser condenadas á la más horrible y espantosa de las orfandades.

Creemos que en los anales de las sentencias extremas de la Justicia no se registrará un caso semejante á este de la desventurada familia Roldán.

Aquí, al axioma piadoso de «Odia el delito y compadece al delincuente», debe agregarse ese sentimiento de dulce, de tierna, de inefable piedad que inspiran los niños, y doblemente si éstos, como los siete inocentes hijos del matrimonio Roldán, son pobres y desgraciados.

Consideren el Sr. Dato y sus compañeros de Gobierno, elevando su espíritu á las regiones del puro y noble sentimentalismo, lo que representaría ante la opinión de España, que lo solicita ardiente y fervorosamente, no aconsejar al Rey, cuyo magnánimo corazón está siempre abierto á la piedad y al perdón, la gracia de indulto por que abogamos, concurriendo en la comisión del delito y en las personas y familia de los sentenciados las circunstancias excepcionales acaudadas.

Nosotros también pedimos piedad para esos tres reos: el matrimonio Roldán y su hijo mayor, y misericordia para sus otros siete inocentes hijos menores.

Es este uno de los indultos que de ningún modo puede denegarse.

Así esperamos que lo juzgue también el señor Dato.

Para gestionar este indulto se han unido los señores D. Leopoldo Bergamín, D. José Lunas Pérez, D. Francisco Larios, D. José Alvarez Net y D. Eduardo Gómez Lombart; los diputados á Cortes D. Luis Armuña, don José Estrada, D. Pedro Gómez Chaix, don Eduardo Ortega Gasset y D. Félix Sáenz

ESPECIFICOS

**EPILEPSIA**  
O ACCIDENTES NERVIOSOS  
Curación radical con las  
PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS  
DE OCHOA

ENCAJES DE ALMAGRO  
La antigua casa de encajes, Carretas, 11.  
Se hace toda clase de encargos en bolsillos y bordados á máquina.  
PRECIOS ECONOMICOS

ORTOPEDIA  
**LA HERNIA**  
y el VENDAJE BARRERE DE PARIS  
El mejor aparato del mundo.  
Sucursal: Montera, 33 principal.

TEJIDOS  
**ALMACEN DE TEJIDOS**  
Géneros blancos, Lanería, Géneros de punta  
Sevilla, 16.—Sucursal: Arenal, 20

EL LEÓN  
CEMENTO PORTLAND  
MADRID ALCALÁ, 47

Calvo; el alcalde de Málaga D. Luis Encina; los tenientes de alcalde D. José Escobar, D. Joaquín Cabo Páez y D. José Martín Gómez, y los concejales D. Antonio de las Peñas, D. Bernabé Viñas, D. Silverio Ruiz Martín y D. Luis García Guerrero.

Dichos señores se proponen visitar al Gobierno y llegar hasta las gradas del Trono para impetrar el indulto de los desdichados reos.

En el Congreso se han reunido ayer tarde los individuos que componen la Comisión llegada de Málaga para gestionar el indulto á los reos de Benagalbón.

Anoche visitaron al jefe del Gobierno los Sres. Azcárate y Cimarro para pedir el indulto de los reos de Benagalbón.

El Sr. Dato les dispuso una afectuosa acogida, y manifestó lo que ya ayer decíamos, y es que el expediente no ha salido aún del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Los telegramas recibidos hasta anoche por el Gobierno en solicitud de dicho indulto alcanzan á la cifra de 1.800.

**LA SENTENCIA**

Ya se ha hecho pública la sentencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, en la causa de Benagalbón.

En ella se condena á la pena de muerte á Enrique Roldán González, á su esposa Dolores Gómez y al hijo de ambos Enrique Roldán Gómez.

Son condenados: á nueve años de prisión, Francisco Pérez Segura; á seis años, José Díaz Villalba y José Roldán; á cinco años, Antonio Anaya, José Garrido y Rafael Pérez, y á un año y un día, José Garrido, Victoriano Palma, Manuel Roldán y Antonio Díaz.

**EL FENOMENO** Mañana, profusión de chismorreo. Apuntes de R. Martín fotografías, maletas, corridas.

PEONES CAMINEROS

La Asamblea celebrada por estos modestos funcionarios ha acordado presentar á sus jefes superiores, para su aprobación, las siguientes conclusiones:

Primera. Que como cuestión preferente, de capital interés para el Cuerpo, se aumente en sucesivos presupuestos, cuanto consistan los recursos del Tesoro, el número de camineros peones de término y de ascenso, con disminución del de la categoría de entrada.

Segunda. Que se suprima el art. 35 del reglamento orgánico ó cuando menos sea modificado en sentido que no lesione los intereses de los individuos del Cuerpo en el caso desgraciado de una enfermedad.

Tercera. Que los escalafones no sean provinciales y si generales, puesto que el personal de capataces y peones depende de la Dirección general de Obras públicas como único centro, sin que en caso de traslado se pierda antigüedad, categoría ni sueldo, por pertenecer estos derechos á la persona y no á las circunstancias.

Cuarta. Que se dicte una disposición de carácter general determinando claramente que todo peón ó aspirante aprobado que pase á prestar sus servicios en el Ejército, tiene derecho, cuando cumpla este deber, á ocupar el primer vacante que ocurra en la provincia donde proceda, y si fueren varios se resolverá donde proceda, y si fueren varios se resolverá el orden de ingreso de sus respectivas instancias en el Registro del Negociado de Personal de la Dirección general.

Pastillas de café con leche  
«LOS PIRINEOS». GUERY

# CASA REAL

SS. MM. las Reinas doña Victoria y doña María Cristina con el Príncipe de Asturias y los Infantes D. Jaime, doña Beatriz, doña María Cristina y D. Gonzalo han asistido a la función infantil de gala del circo de Parish. Les acompañaban la condesa de los Llanos y el coronel Elorriaga.

La presencia de SS. MM. y AA. fué señalada con los acordes de la Marcha Real. El público, de pie, aplaudió a la Real Familia.

El programa tenía carácter cómico, para divertirse a los augustos niños.

Al segundo número se presentaron en el palco regio SS. AA. los Infantes D. Alfonso y doña Beatriz con sus dos hijos mayores.

Los egregios niños ocuparon la delantera del palco, formando una línea de lindas cabezas rubias, sobre las que se destacaban las dos Reinas y la Princesa Beatriz.

La complacencia de los Infantes en el espectáculo se tradujo en incansables aplausos. Durante el intermedio ó descanso tomó el té la Familia Real en un salón del piso principal.

Al marcharse fué despedida cariñosamente por el público que casi llenaba el Circo.

S. M. el Rey despachó con el Presidente del Consejo y los ministros de turno.

Luego recibió en audiencia a los duques de Sotomayor y de la Victoria y al Sr. García Molinas, con representantes de cuatro regiones de *foot-ball*, Sres. Angoso, Cañada, Hines y Cabo, quienes dieron cuenta al Monarca de la Asamblea celebrada y del desarrollo de este sport, que cuenta ya con 110 Clubs en España y más de 20.000 socios.

También cumplimentó a S. M. el señor duque de Tovar, quien nos dijo que el Rey había concedido una copa de plata para premio al soldado de la guarnición que más se distinguió en el tiro al blanco.

Luego marchó S. M. al Tiro de Pichón de la Casa de Campo, acompañado del conde de Maceda. Allí ha almorzado.

S. M. la Reina doña Victoria recibió en audiencia a los ministros de Marina é Instrucción pública con sus hijos, a la condesa viuda de Xiquena y a la marquesa de Atarfe.

S. M. el Rey despachó con el Presidente del Consejo y los ministros de turno.

Luego recibió en audiencia a los duques de Sotomayor y de la Victoria y al Sr. García Molinas, con representantes de cuatro regiones de *foot-ball*, Sres. Angoso, Cañada, Hines y Cabo, quienes dieron cuenta al Monarca de la Asamblea celebrada y del desarrollo de este sport, que cuenta ya con 110 Clubs en España y más de 20.000 socios.

**LA LECHE CONDENSADA**  
**MANTEQUILLA «LOS PIRINEOS»**  
(Guernica) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prast y principales establecimientos. Den.º Hernán Cortés, 14. T.º 5.307.

**VIDA DEPORTIVA**  
**TIRO DE PICHÓN**  
El campeonato de España.

En la Casa de Campo empezó ayer a disputarse el campeonato de España de Tiro de Pichón.

Dada la importancia de la prueba, no es de extrañar que al *chalet* de tan simpática Sociedad acudiera numeroso público, entre el que se contaban bellas y elegantes damas de nuestra aristocracia.

S. A. R. la Infanta doña Isabel honró con su presencia la tirada, acompañada de la señora Juana Bertrán de Lis.

En el campeonato de España hay como premios una Copa de plata, en la que se graba anualmente el nombre del ganador; otra Copa de plata de menor tamaño, como recuerdo para el mismo, y 10.000 pesetas en metálico.

Para llegar a ser propietario de la Copa grande tendrá el mismo tirador que ganarla dos años seguidos ó tres no sucesivos.

Esta Copa ha sido ganada en años anteriores por los siguientes señores:

En 1911, por el marqués de Villaviciosa de Asturias; mató 20 de 20.

En 1912, por D. Luciano Ochoa; mató 19 de 20.

En 1913, por D. Clemente Camino; mató 22 de 24.

Y en 1914, por el marqués de Villaviciosa de Asturias, matando 19 de 20.

Las condiciones en que se tira el campeonato son:

Veinte pichones (siete el primer día y 13 el segundo).—Entrada, 125 pesetas.—Distancia, 27 metros.

Tres ceros excluyen; derecho á igualar.

El vencedor del campeonato ganará 5.000 pesetas y la Copa menor como recuerdo de su triunfo. Además, su nombre será inscrito en la Copa grande, la cual quedará depositada en poder de la Sociedad hasta que uno de los tiradores llegue a ser propietario de ella.

El segundo ganará 3.000 pesetas.

El tercero ganará 1.000 pesetas.

Ayer, como primer día, se verificó la rifa y subasta de escopetas.

ménez (D. Federico), Tejero, Amézaga (don Camilo), Santos Suárez (D. José y D. Joaquín), Girona (L. M.), Angulo (D. Carlos), Mata, Laporta, Bures, Conde, Soto, Mauricio, Alvarez Pérez, Cautillo, Salvetti, Turmo, Urcola (D. Félix y D. Ignacio), Martínez Mora, Osborne, Garay, Beruete (D. Tomás), Jiménez (D. Esteban), Bruguera (D. Juan), Villalba, Bermejillo, Alcázar y Roca de Togores y Osborne (D. R.).

Ayer se tiraron siete pichones. Quedaron sin céro los Sres. Carsi (D. José) y Santos Suárez.

Con uno: S. A. R. el Infante D. Carlos.

Los marqueses de Ferrera y Argüero y los Sres. Mustieles, Bernaldo de Quirós (D. José), Amézaga (D. Camilo), Santos Suárez (D. Joaquín), Girona (D. Luis), Angulo (don Carlos), Turmo, Martínez Mora, Beruete (don Tomás) y Villalba.

Con dos: Los marqueses de Valderrey, Villaviciosa de Asturias y Scala; el conde de los Villares y los Sres. Camino (D. Manuel y D. Clemente), Sister, Carles, Sarzo, Bures, Conde, Soto, Mauricio, Cautillo, Jiménez (D. Esteban) y Urcola (D. Ignacio).

El resto de los tiradores inscriptos quedaron excluidos del premio por haber hecho los tres ceros.

Las exclusiones fueron: En la tercera vuelta, cinco; en la cuarta, siete; en la quinta, tres; en la sexta, siete; y en la séptima, seis.

Hoy se tirarán los 13 pichones restantes.

**POLO**  
**Las Copas Zulueta.**

Ayer se jugó en el campo del Athletic el primer partido de polo en bicicleta, para disputarse las Copas que D. Carlos Zulueta ha regalado.

Los bandos contendientes los formaban: Bando blanco.—D. Antonio Cabeza de Vaca, D. Jaime Lépera, D. José Caro y D. Manuel Sánchez Tirado.

Bando encarnado.—D. Joaquín Osma, don Pablo Nanot, D. Luis Melgarejo y D. Antonio Linares Rivas.

Vencieron los del equipo blanco.

A. SANCHEZ DE LEON

## LAS FIESTAS DE MAYO

**DIA 18**  
**Fiesta de fraternidad.**

Función de gala en el teatro de la Zarzuela, organizada por el Centro de Hijos de Madrid y Centro Asturiano.

El teatro estará vistosamente adornado.

Se representará *Maruxa*, dará un concierto la Banda Municipal y habrá cuadros regionales, figurando los cantadores, bailarones y gaiteros de Asturias, que forman el admirable conjunto que tan aplaudido ha sido públicamente estos días.

## PÉRDIDA

La señora de un querido compañero nuestro de Redacción perdió ayer tarde un pendiente con una esmeralda cercada de brillantes en el Circo de Parish ó en las calles de San Onofre, Infantas, Hortaleza y Valverde.

La persona que lo haya encontrado puede devolverlo en la calle de Valverde, núm. 6.

Se dará una buena gratificación, pues la alhaja es un apreciadísimo recuerdo de familia.

## Buzón público

**Quejas del vecindario.**

**La Sacramental de San Justo.**—Varias personas que tienen seres queridos enterrados en el cementerio de la Sacramental de San Justo nos ruegan llamemos la atención del alcalde, para que ponga coto á los abusos que en dicho lugar se vienen cometiendo desde hace tiempo en lo que respecta á nuevos enterramientos; pues no pudiendo construir patios nuevos, se están haciendo sepulturas nuevas en todo el terreno disponible, aprovechando para dicho fin hasta los pasos, hasta tal punto, que dentro de poco no se podrá andar sin pisar sobre sepulturas.

Hace días se han empezado á construir nuevos enterramientos en los pasos que bordean el patio de Santa Gertrudis, lo que hace suponer que lo mismo harán en los demás patios, con cuyas obras se destroza uno de los mejores cementerios de Madrid.

Rogamos, por lo tanto, al alcalde ordene la suspensión de las obras y las prohiba en absoluto en lo sucesivo, ó de no ser así, que permita la construcción de nuevos patios, que es en definitiva lo que mejor convendría, á nuestro entender.—J. C.

**Para el Sr. Méndez Alanís.**—Los que á la una menos cuarto de la última madrugada pasaban por la calle de Jesús y María, esquina á Esgrima, de vuelta de una representación teatral en Barbieri, tuvieron la desagradable sorpresa de *disfrutar* de un número nuevo no incluido en el programa de festejos de mayo.

La mencionada calle hallábase completamente llena de mujeres de mala nota, dos de las cuales, por el solo hecho de que un transeúnte se quedó un poco fijo en ellas, comenzaron á soltar insultos y palabrotas de la peor especie, advirtiéndole que todo este espectáculo era presenciado por una pareja de Orden público y algún que otro agente de la Pofleia, los cuales, al ver que algunos pacíficos transeúntes hicieran notar en alta voz su protesta porque tales escenas se permitieran estando presente la autoridad, decidieronse á amonestarlas, no para que se callaran, sino para que transitaran y no obstruyeran el paso.

Hasta cuándo, Sr. Méndez Alanís, hemos de estar sufriendo estos espectáculos vergonzosos los habitantes de la villa y corte? Qué impresión, nada halagüeña, llevarán de la capital de España nuestros simpáticos visitantes los provincianos? Es un mal que debe evitarse á todo trance.—Un testigo presencial.

## MARRUECOS

### EL PASO DEL KERT

MELILLA. El comandante general de Melilla da cuenta por telégrafo de haber realizado una operación, consistente en cruzar el Kert y ocupar la meseta de Tikermin.

Los moros opusieron escasa resistencia al principio á nuestro avance; y después aumentaron su hostilidad, aunque no muy tenazmente, en la extensión de 12 kilómetros que media el frente de ataque, y en el momento de telegrafiar el general Jordana, sólo había recibido noticias de que nuestras bajas consistían en un oficial moro, 10 individuos indígenas y dos soldados, muertos, y heridos, 30 indígenas y 11 soldados.

La posición ocupada ha quedado en perfecto estado de defensa y abastecida de todo, asegurándose el dominio de la vasta meseta de Tikermin.

TETUAN. El comandante en jefe telegrafía desde Tetuan que el segundo teniente de cazadores de Alfonso XII, D. Fernando Ortega Fernández Caro, y el sargento del mismo Cuerpo José Gramonal Sardá, que salieron el día 15 de paseo hacia el biocao número 2, no han regresado, suponiéndose que han sido apresados por los moros.

**Toma de posesión.**  
TETUAN. (Lunes, noche.) Ha tomado posesión de su cargo el nuevo secretario general de la Residencia, D. Pedro Quartín.

**Dos Sociedades.**  
Por elementos militares se han constituido dos Sociedades: una hipica y otra filarmónica.

**Reconocimientos aéreos.**  
Los oficiales aviadores continúan elevándose todas las tardes para hacer reconocimientos desde los aeroplanos.

## CASA DE LA VILLA

**Telefonema de gratitud.**  
El alcalde, Sr. Prast, ha recibido el siguiente telefonema: «Alcalde Madrid. Cariñoso telefonema de V. E. anuda más si cabe afectuosas relaciones de este Principado con la corte; madrileños encontrarán siempre en Asturias una prolegación de su propio hogar, como lo encuentran asturianos en Madrid. Interpretando sentimiento provincia, y en nombre ovetenses, agradezco y devuelvo afectuoso saludo á V. E. y simpático y hospitalario pueblo madrileño.—Alcalde de Oviedo, Marcelino Fernández.»

**El ferrocarril de Madrid-Valencia.**  
El Sr. Prast ha recibido la visita del alcalde y el presidente de la Diputación provincial de Valencia y de los secretarios de las Corporaciones, para ponerse de acuerdo en el asunto del ferrocarril directo de Madrid-Valencia, para lo cual esta tarde celebrarán una nueva conferencia.

**Al quemadero.**  
Han sido enviados al quemadero municipal: nueve conejos, tres cerdos, dos cabras, cinco corderos, una ternera y varios despojos.

## EN LOS MINISTERIOS

**INSTRUCCIÓN PÚBLICA**  
*Institutos.*

Han sido nombrados ayudantes de las Secciones de Ciencias y Letras de los Institutos de Oviedo y Castellón D. Benito Alvarez Buyla y D. Juan Bautista, respectivamente.

*Primera enseñanza.*  
Se nombran oficiales de secretaría de las Secciones administrativas de Primera enseñanza: de Zaragoza, á D. Esteban Andreu; de Soria, á D. Miguel Forcada; de Almería, á D. Eduardo Reguero, y de Zaragoza, á don Juan Dolido.

## BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

**Horario para otoño, invierno y primavera.**  
Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de doce á trece.

Real Academia de la Historia (León, 21), de doce á diez y siete.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho á catorce.

Consejo de Estado (Mayor, 93), de diez á doce.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho á doce y de catorce á diez y seis.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63, principal), de nueve á doce.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez á trece y de diez y siete y media á veinte y media, y los domingos, de once á trece.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70), de nueve á trece.

Facultad de Derecho (San Bernardo 59), de ocho á catorce, y los domingos, de diez á doce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, núm. 45), de nueve á quince, y los domingos, de once á trece.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho á catorce.

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de ocho á catorce.

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de diez á catorce.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve á catorce.

Museo de Ciencias Naturales (Paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho á trece.

Presidencia del Consejo de Ministros (Marqués de la Ensenada), de nueve á catorce.

Biblioteca Nacional (Paseo de Recoletos, núm. 20), de nueve á diez y ocho, y los domingos, de diez á trece.

## Agua de Solares

Insustituible como agua de mesa.

En Pueblo Nuevo del Terrible continúa la huelga en el mismo estado, habiendo entrado al trabajo en la mina «Antolín» 205 obreros y 30 en la de San Rafael y en la de Cabeza de Vaca.

Ha llegado, procedente de Asturias y León, el ex ministro señor conde de Sagasta.

El gobernador de Valladolid da cuenta de haberse planteado ayer mañana en Medina del Campo el paro de todos los obreros, no habiéndose abierto tiendas ni comercios de clase alguna y hallándose paralizado el movimiento mercantil de la población, pues hasta los cafés céntricos, estancos y fábricas están cerrados.

El gobernador dice que reina tranquilidad, que tiene adoptadas las medidas necesarias para garantizar el orden y la libertad del trabajo, y que hay convocada una reunión de patronos.

La recaudación, según los datos facilitados en Hacienda, ha sido, en la primera quincena de este mes 36.762.885 pesetas, ofreciendo un aumento, con relación á la obtenida en igual quincena del año anterior, de 941.933 pesetas.

Esta mañana llegó á Lisboa el torpedero núm. 3.

El núm. 5 está carbonizando en Huelva y llegará esta noche.

Es de todo punto inexacto que fuerza alguna de los buques españoles haya desembarcado en Lisboa.

## LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas: Admon. y Caja: Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción y talleres: Factor, 7 y 7.

**SUSCRIPCIONES**

	Mes.	Trim.	Sem.	Año.
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal..	>	5,00	10,00	20,00
Unión Postal.....	>	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	>	15,00	30,00	60,00

**DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA DE REDACCION á Factor, núm. 7. LA ADMINISTRATIVA, á Arenal, núm. 1. APARTADO DE CORREOS, NUM. 105.**

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

## NOTICIAS GENERALES

Sociedad Española de Amigos del Arte.—La Exposición de lencería y encajes antiguos españoles quedará abierta al público el miércoles próximo, á las tres de la tarde, Paseo de Recoletos, 20.

Entrada, una peseta.

Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.—Hoy martes, á las diez de la noche, celebrará sesión esta Real Corporación para continuar la discusión de la memoria del señor Rodríguez Pascual (D. Ramón) acerca del tema «Protección á las antigüedades», haciendo uso de la palabra los Sres. Ormaechea (D. David) y Herce y Vales (D. Fernando).

Esta misma Real Academia celebrará junta general extraordinaria, continuando la sesión proseguida el día 30 del pasado abril, el 19 del actual, á las cinco de la tarde, en su salón de actos, para tratar de la procedencia de la proposición de reforma en las Constituciones, conforme al artículo 79 de las mismas.

Ateneo de internos de la Facultad de Medicina.—Hoy martes, á las cinco y media de la tarde, dará una conferencia el doctor don Tomás Maestre sobre el tema «La práctica de la Psiquiatría».

Ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño la distinguida esposa de nuestro particular amigo D. Crispulo Moro.

Se ha celebrado en Bilbao la inauguración del Dispensario antituberculoso de Ledo.

La Comisión de opositores á Telégrafos aprobados sin plaza citan á sus compañeros el miércoles en el café Varela, á las cinco de la tarde.

Instituto Rubio.—El jueves 20 del corriente mes, á las once de la mañana, dará una conferencia el doctor D. Luis Rodríguez Illera, sobre el tema «Las reacciones biológicas del cáncer como medio del diagnóstico del mismo».

D. Alejandro Moreno nos ruega hagamos constar que en su establecimiento de droguería y farmacia incendiado el día 17 no se han encontrado, porque nunca las hubo, grandes cantidades de gasolina, si una existencia de este combustible muy inferior á la que habitualmente hay en establecimientos de la misma índole.

Ateneo de Madrid.—El miércoles 19 del actual, á las seis de la tarde, D. Antonio Rey Soto dará lectura de su libro titulado «Remansos de paz.—Campos de guerra.»

A las siete continuará la discusión de la Memoria del secretario primero de la sección de Ciencias Morales y Políticas D. Luis Mendizábal de la Peña, sobre «Nuestra política».

A las nueve y media de la noche, se celebrará un recital de piano por la Srta. Ana Guillén, que ejecutará un escogido programa.

Centro del Ejército y de la Armada.—Curso de estudios militares.—El jueves 26 del actual, á las seis y media de la tarde, pronunciará su tercera conferencia en el salón de actos de dicha Sociedad el comandante de Infantería D. Joaquín Calvache Robles, disertando sobre el tema «La guerra y la humanidad».

## PROVINCIAS

**La crisis obrera.**  
FERROL. (Martes, tarde.) La Empresa de los Astilleros, con objeto de conjurar la crisis obrera, solicitó autorización del ministro de Marina para construir un vapor de gran porte que sustituyese al «Alfonso XII», perdido en Santander.

El ministro negó la autorización, fundándose en la necesidad de conservar las gradas para construir las nuevas unidades que figuran en el proyecto aprobado por las Cortes.

A consecuencia de ello, será preciso despedir á 700 obreros más.

Los trabajadores están alarmadísimos. Piensan celebrar un mitin y después una manifestación para pedir al ministro resuelva el conflicto, disponiendo cuanto antes nuevas construcciones.

**Muertos en riña.**  
En una fiesta campestre que se celebraba en un pueblo inmediato, riñeron los mozos, entablándose una batalla campal, en la que resultaron varios heridos y dos muertos.

Son estos últimos Juan Sixto, de veintiocho años, muerto de un balazo en el corazón, y Manuel Ulfe, de veinticuatro, de un balazo en el vientre.

## ESPECTACULOS

**EL CARTEL DE HOY**

REAL.—(Función oncená de abono, séptima del turno segundo).—9,30, Sebastián y Sebastián y La tragedia del beso (estreno).

ESPAÑOL.—(Compañía Caramba).—9,45 (beneficio de la Srta. Sten Cillag), El pilluelo de París (El berchidno di Parigi) (estreno), dúo de los paraguas y sinfonia de Guarnary, dirigida por la beneficiada.

ZARZUELA.—6,15 (doble). La generata (repirse).—9,45, Fiesta de fraternidad organizada por el Centro de Hijos de Madrid y Centro Asturiano, tomando parte la Banda Municipal, Maruxa, cuadro de cantos y bailes nacionales asturianos, con gaiteros, cantadores y bailarones, por artistas venidos exproteso de Asturias y cuadro madrileño por todas las tiples y señoras y señoritas del coro del teatro de la Zarzuela.

APOLO.—7 (sencilla). La pandereta.—10 (sencilla). La boda de Cayetana ó una tarde en Amaniel.—11,15 (doble). La Fornarina en su repertorio y El chico de las Penuelas ó no hay mal como el de la envidia.

LARA.—7 (doble). Francfort y Consolar al triste.—10,30 (doble). Amanecer (tres actos).

CIRCO DE PARISH.—A las 9,30 de la noche, función artística. Debut del maravilloso y más fenomenal artista Robledo, debut de Tenoff y sus perros y monos comediantes y actores, debut de los magos modernos Chetoff y Palermo en el jardín de los misterios y toda la compañía de Circo que dirige William Parish.

SLAVA.—6,30. La tierra de promisión.—10,30. La tierra de promisión.

CÓMICO.—7 (sencilla). ¡Arriba, caballo Moro! Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias.—10,30 (doble). El frente de batalla, Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz.

ERVANTES.—7 (sección vermouth). Pastor y Borrego (dos actos en cuatro cuadros).—10,30 (doble). El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).

COLISEO IMPERIAL.—(Precios populares).—5,30. Habla osted de ¡echuras y El salero.—6,30. Los Galeotes (especial).—9,30. La venganza de la Carolina.—10,30. La Dolores (reestreno) (especial).

NOVEDADES.—(Día de moda).—6. El siglo de oro.—7,15. ¡El sastré del Campillo.— 9,15. Arriba la ligal.—10,15. Naida es ná.—11,45. El palatón de Manila.

TEATRO INFANTA ISABEL.—7 (doble). Los chicos de la escuela y Las estrellas.—10 (sencilla). Chateau Margaux.—11 (doble). Cachivache y Las estrellas.

SALON REGIO.—6,30 (doble). Zarzuela.—10,30 (doble). Lluvia de hijos.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5 á 1.—Éxitos sensacionalísimos y artísticos: La Gorgona (basada en la obra de Sen Benelli), Trágica cita (Cines). El submarino (exclusivas) y otras.

El miércoles (undécimo de moda), estreno: La sombra (marca Cines) (exclusiva) y salida de Papius de la botella por la noche.

El jueves, Evasión de Rocambolo (quinta de la serie). TRIANON PALACE.—Cinematógrafo selecto.—Estreno: Plan frustrado.—Butaca, 0,40.

PRINCIPE ALFONSO.—(Génova, 18, y General Castanos, 6).—A las 6,30 de la tarde y 10 de la noche (secciones dobles).—Gran éxito: Los hermanos de las tinieblas. Pulidor y la americana (negro) y cuatro estrenos de películas (kinemacolor), el éxito del día.—Precios tarde y noche: Pálcos, 5 pesetas.—Delanteras, 1.—Butacas, 0,75.—General, 0,40.

SALON DORE.—Sección de cine de 4,20 á 12,30.—Estrenos: La poderosa ruzón (Gaumont), Minulivo voluntario (cómic).—Éxito el más grande conocido: El tres de oros (quinto y sexto epílogos).

SALON ROYALTY.—(Génova, 6).—Sección continua.—Colosal programa.—Los hermanos de las tinieblas, El solterón, El amo del desierto y otras.—El martes, estreno: La fiesta de los exploradores con todos sus detalles.—Butacas, 0,30.—Preferencia, 0,50.

BRASSERIE PALACE HOTEL.—Tarde y noche.—El hogar extranjero, Trio Oriol, gran éxito del dueto Harnosas Orientales, finalizando el espectáculo con Luisa Mariscal.

EXPOSICION INTERNACIONAL CÁNINA.—(Jardines del Buen Retiro del Parque de Madrid).—Entrada, una peseta.—Banda de música todas las tardes.

